
Участники Форума азербайд-
жанских ученых, проживаю-
щих за рубежом, направили 
обращение Президенту Азер-
байджанской Республики, по-
бедоносному Верховному Глав-
нокомандующему Ильхаму 
Алиеву.

Об этом сообщили в Государ-
ственном комитете Азербайджа-
на по работе с диаспорой. Пред-
ставляем обращение:

«Уважаемый господин Пре-
зидент!

Наша организация, объеди-
няющая азербайджанских уче-
ных, проживающих и работаю-
щих в разных странах мира, всегда 
внимательно следит за прогрес-
сом нашей Родины, мы искренне 
рады успехам нашего государства 
и народа, завоевавших великую 
Победу. Мы хотя и осуществля-
ем свою деятельность за преде-
лами Родины, но всегда и везде 
помним мудрые слова великого 

лидера Гейдара Алиева: «Каждый 
уголок, земля Азербайджана до-
роги каждому азербайджанцу». 
Главная цель Союза азербайджан-
ских ученых мира, объединяющего 
наших исследователей, работаю-
щих в тех или иных областях нау-
ки в разных странах мира, - воз-
можное содействие развитию на-
шей Родины.

Сегодня, в последний день Фо-
рума азербайджанских ученых, про-
живающих за рубежом, мы рады 
сообщить Вам, а также всему миру, 
что, находясь в Карабахе, на свя-
щенной азербайджанской земле, 
освобожденной от оккупации, мы 
испытываем невероятное чувство 
счастья и гордимся нашим наро-
дом-победителем и его победонос-
ным Верховным Главнокоманду-
ющим, защитником и спасителем 
нашей Родины. Мы всегда пом-
ним о жертвах, принесенных на-
шим народом в борьбе за освобо-
ждение каждой пяди нашей земли. 
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Транзитный 
потенциал
Азербайджан заинтересован 
в запуске контейнерного 
поезда по маршруту 
Астара-Баку-Астрахань
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76 Востребованная энергетика
Переход на ВИЭ поможет решить 
проблему изменения климата

Маховик спроса и цен
Предложение ипотечного 
фонда выжимает максимум

Принято считать, что вы-
бор политического лиде-

ра не просто акт волеизъявле-
ния, но и отражение фундамен-
тальных ценностей общества, 
его ожиданий и стремлений.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В сегодняшнем мире политиче-
ский процесс перестал быть лишь 
состязанием программ и обеща-
ний. Он превратился в арену, где 
сталкиваются противоположные 

мировоззрения, подходы к управ-
лению и модели развития. Дебаты 
между претендентами на высший 
государственный пост символи-
зируют как борьбу за лидерство, 
так и глубокие социальные, куль-
турные и экономические разногла-
сия, разделяющие нацию. Каждый 
кандидат воплощает определен-
ный путь в будущее, и его выбор 
означает решение не только теку-
щих проблем, но и задает направ-
ление, по которому будет разви-
ваться общество на протяжении 
многих лет.

Современная политическая аре-
на - место, где столкновение идей 
неизбежно превращается в схватку 
за внимание масс, и здесь на первый 
план выходят не столько факты, 

сколько эмоциональные посылы, 
харизма лидера и его способность 
апеллировать к самым сокровен-
ным надеждам и страхам граждан. 

Америка на распутье 
Харрис и Трамп предлагают нации 
два противоположных видения будущего
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Весомый вклад 
в общий прогресс

Участники Форума азербайджанских ученых, 
проживающих за рубежом, направили 

обращение Президенту 
Азербайджанской Республики
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Целенаправленная деятель-
ность Азербайджана в обла-

сти энергетики, топливно-транс-
портных программ, индустри-
ально-производственных, 
нефтегазовых, металлургиче-
ских и иных комплексов пре-
вращает его в региональный 
энергетический центр.

Адем Исмаил БАКУВИ,
политолог

Это обстоятельство определяет 
особую миссию нашего государства 
по созданию чистой окружающей сре-
ды и видов «зеленой» энергии, что 
и получило в Азербайджане харак-
тер приоритета в общем развитии.

Стратегическую основу поли-
тики сохранения экологического 
баланса и производства возобнов-
ляемой энергии в стране составля-
ют «Национальные приоритеты со-
циально-экономического развития: 
Азербайджан 2030», утвержденные 

Распоряжением Президента Азер-
байджанской Республики от 2 фев-
раля 2021 года. 

Азербайджан обладает высоким 
потенциалом в области возобновля-
емых источников энергии, что явля-
ется одним из пяти национальных 
приоритетов. Согласно последним 
исследованиям, потенциал возоб-
новляемой энергии оценивается в 
27 тыс. МВт, в том числе по ветряной 
энергии - 3000 МВт, по солнечной 
энергии - 23 тыс. МВт, биоэнергети-
ческий потенциал - 380 МВт, потен-
циал горных рек - 520 МВт.

Азербайджан выступает как на-
дежный и ответственный член Меж-
дународного сообщества в борьбе 
с последствиями глобального измене-
ния климата. В качестве вклада в ини-
циативы по смягчению воздействий 
на глобальное изменение климата 
наша страна поставила цель снизить 
до 2030 года в сравнении с базовым 
(1990) годом газовые эмиссии, созда-
ющие парниковый эффект, на 35%.

Остров стабильности 
и процветания
Благоденствие Азербайджана скорее 
закономерность, нежели импульсивность

(Окончание. Начало в №167)  4

Спортивные арены обычно 
ждут атлетических дости-

жений, Олимпийский же ста-
дион в Баку в ноябре готовится 
достичь новых вершин защиты 
планеты от пагубного воздей-
ствия глобального потепления. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Президент Ильхам Алиев имеет 
ряд особых качеств, принимаемых 
чиновниками за данность: поручая 
фронт работ, он доверяет своей ко-

манде, но обязательно держит руку 
на пульсе событий. А так как подго-
товка к ноябрьской сессии глобаль-
ной климатической конференции 
СОР29 - мероприятие не из рядо-

вых, по которому долгое время че-
ловечество будет сверять часы, глава 
государства периодически посещает 
территорию Бакинского Олимпий-
ского стадиона. При этом мимо вы-
сочайшего внимания не проходит ни 
один квадратный метр - ни в Голу-

бой зоне ООН, ни в Зеленой зоне на-
ционального правительства по все-
му немалому периметру общей пло-
щадью почти 60 га. Каждая деталь, 
по убеждению Президента, может 
стать особенной: это и строитель-
ные работы, и дизайн пространства, 

и сфера услуг, и количество транс-
портных маршрутов, и в целом сек-
тор гостеприимства, включая разме-
щение «обычных» туристов, не го-
воря о важных персонах. 

К предсказуемому миру 
без климатических потрясений
Бакинский олимпийский стадион готов принять глобальную конференцию СОР29 

Ильхам АЛИЕВ:

Предстоящая в ноябре 
COP29 - не просто гло-
бальная конференция, 
это маяк надежды и дей-
ствий в борьбе с измене-
нием климата
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В турецком городе Кахраман-
мараш, серьезно пострадав-
шем от разрушительных фев-
ральских землетрясений 2023 
года, в среду, 11 сентября, состо-
ялась официальная церемония 
открытия начальной школы име-
ни Гейдара Алиева, сообщает 
АЗЕРТАДЖ.

В открытии учебного заведения 
на территории строящегося квар-
тала «Азербайджан» приняли уча-
стие министр науки и образования 
Азербайджана Эмин Амруллаев и ми-
нистр национального образования 
Турции Юсуф Текин.

Главы ведомств двух братских 
стран пообщались с учащимися шко-
лы, которые сели в одном ряду с ми-
нистрами.

Одна из учащихся начальной 
школы прочитала стихотворение 
на тему дружбы и единства Азер-
байджана и Турции. Далее состоя-
лись представления танцевальных 
коллективов провинции.

На школьном здании были вы-

вешены флаги двух братских стран, 
а также плакаты с изображениями 
президентов Ильхама Алиева и Ред-
жепа Тайипа Эрдогана, общенаци-
онального лидера Гейдара Алиева 
и основателя Турецкой Республики 
Мустафы Кемаля Ататюрка.

Обращаясь к участникам цере-
монии, глава Минобразования Азер-
байджана заявил, что братство Азер-
байджана и Турции проявляется 
в конкретных проектах и програм-
мах. «Одним из проявлений наше-
го братства стала начальная школа 
имени Гейдара Алиева в Кахраман-
мараше. 

Символ дружбы и братства
В Кахраманмараше открылась школа 

имени Гейдара Алиева
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Осколки истории в зеркале времени
Лента «Скрытое наследие Иревана» вошла 
в список претендентов на главный приз 
международного кинофестиваля

В НОМЕРЕ
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С 9 по 11 сентября в Баку успеш-
но завершилось третье заседа-
ние Комиссии по общему ал-
фавиту тюркского мира, орга-
низованное Международной 
тюркской академией и Инсти-
тутом тюркского языка, гово-
рится в совместном заявлении 
для прессы Международной 
тюркской академии и Инсти-
тута тюркского языка об об-
щем алфавите тюркского мира.

Основной целью этой важной 
встречи, которая прошла с участи-
ем членов Комиссии по общему ал-
фавиту тюркского мира, созданной 

Организацией тюркских государств, 
стал обмен знаниями и опытом, по-
лученными на основе двухлетней 
деятельности комиссии в этой об-
ласти, а также подведение итогов 
работы над проектом общего алфа-
вита для тюркских языков.

На заседании был всесторонне 
рассмотрен проект общего алфавита 
тюркского мира на основе латини-
цы, предложенный учеными в 1991 
году. Члены комиссии провели ши-
рокие обсуждения и определили мо-
менты, на которые следует обратить 
внимание в этом проекте.

Шаг к единому 
языковому пространству
В общем алфавите тюркского мира особое 
внимание уделено отражению фонем, 
существующих в тюркских языках 

 2



Актуально
2 Бакинский рабочий

четверг, 12 сентября 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

Символ дружбы и братства
Надеюсь, что эта школа в скором 

времени станет побратимом с одной 
из школ Азербайджана, а учащие-
ся и педагоги двух стран будут со-
вершать взаимные визиты», - сказал 
Эмин Амруллаев. Министр привлек 
внимание к еще одному важному со-
бытию в истории сотрудничества 
двух братских стран в образователь-
ной сфере - открытию Азербайджа-
но-Турецкого университета в Баку.

Он назвал новый вуз «лучшим 
проявлением дружбы лидеров Тур-
ции и Азербайджана».

Эмин Амруллаев напомнил, что 
данный образовательный проект в Баку 
был реализован совместными уси-
лиями трех вузов Турции с одного 
из университетов Азербайджана.

Министр напомнил также об от-
крытии в Ханкенди Карабахского 
университета. «Уверен, что Карабах-
ский университет превратится в оче-
редной образовательный центр всего 
тюркского мира», - отметил министр, 
поздравив учащихся двух братских 
стран с новым учебным годом.

Министр отметил, что необходи-
мо сделать все возможное для вос-
питания подрастающего поколе-
ния в духе патриотизма и идеи не-
разрывной дружбы Азербайджана 
и Турции. 

Министр национального об-
разования Турции Юсуф Текин со 
своей стороны поблагодарил Прези-
дента Ильхама Алиева, правитель-
ство Азербайджана и лично мини-
стра образования Эмина Амрулла-
ева за вклад в восстановление зоны 
бедствия в Турции. «Мы благодар-
ны всем дружественным странам, 
в особенности Азербайджану - ка-
ждому жителю братской страны», 
- подчеркнул министр.

Глава Минобразования Турции 
выразил уверенность в том, что в ско-
ром времени будут полностью устра-
нены негативные последствия зем-
летрясений и все учебные заведения 
зоны бедствия восстановят работу 
в полном объеме.

К участникам церемонии обра-
тились посол Азербайджана в Ан-
каре Рашад Мамедов, руководящие 
лица провинции Кахраманмараш.

Глава Минобразования вместе 
с детьми разрезали ленту, симво-
лизирующую открытие начальной 
школы имени Гейдара Алиева, воз-
ложили цветы к обелиску общена-
циональному лидеру Гейдару Али-
еву и основателю Турецкой Респу-
блики Мустафе Кемалю Ататюрку.

Амруллаев и Текин далее осмо-
трели здание учебного заведения, 
сделали совместное фото на память.

Строительство школы в зоне бед-
ствия осуществлено по линии Го-
сагентства жилищного строитель-
ства Азербайджана (MİDA) за счет 
средств, выделенных азербайджан-
ским правительством.

Трехэтажное здание учебного 
заведения включает более двадца-
ти классных комнат. Наряду с заня-
тиями в начальных классах, в школе 
предусмотрены комнаты для заня-
тий в подготовительном отделении, 
также носящем имя общенациональ-
ного лидера азербайджанского на-
рода Гейдара Алиева.

Школа оборудована в соответ-
ствии с самыми современными тре-
бованиями, оснащена всем необхо-

димым для учебного процесса. Здесь 
имеются: спортивный зал, библио-
тека, мечеть, столовая, а также поме-
щение, которое при необходимости 
может быть использовано в качестве 
убежища. Построена баскетбольная 
площадка, а для самых маленьких 
предусмотрена игровая зона. При-

легающая к школе территория озе-
ленена.

В здании, в числе прочих, есть 
лифт и санузлы для детей с огра-
ниченными физическими возмож-
ностями.

Занятия в начальной школе начнут-
ся в самом скором времени. Учитывая 
масштабы прошлогодней трагедии, 
вынудившей власти Кахраманмара-
ша снести целый ряд поврежденных 
зданий школ, учебный процесс мо-
жет быть организован в две смены. 
В начальную школу имени Гейдара 
Алиева будут переведены сотни уча-
щихся из других учебных заведений 
провинции, где на данный момент 
классы переполнены.

На церемонии открытия школы 
присутствовали также сотрудники 
азербайджанской дипмиссии в Ан-
каре, представители MİDA, руковод-
ства провинции Кахраманмараш.

* * *
В турецком городе Кахраманма-

раш, пострадавшем от разрушитель-
ных февральских землетрясений 2023 
года, продолжается строительство 
жилого массива «Азербайджан».

Активные строительные работы 
ведутся на территории общей пло-
щадью 28,5 га. В соответствии с ге-
неральным планом массива «Азер-

байджан», будет сдано в эксплуата-
цию в общем 71 жилое здание на 
1300 квартир. На территории мас-
сива также планируется строитель-
ство 764 нежилых объектов.

Зеленая зона квартала охватит 
территорию площадью 14 га, так-
же планируется разбить парк пло-
щадью в 3,5 га.

Работы, осуществляемые на тер-
ритории массива «Азербайджан» по 
линии азербайджанского правитель-
ства, оцениваются в 100 млн долла-
ров. Исполнительным органом Ка-
бинета Министров Азербайджана 
в рамках проекта выступает Госу-
дарственное агентство жилищно-
го строительства. В соответствии 
с генпланом, MİDA реализует ра-
боты в 7, 8, 11 и 12 кварталах жи-
лого массива (в целом 456 квартир 
и 328 нежилых объектов). Заверша-
ется процесс проектирования Куль-
турного центра, после чего старту-
ют строительные работы.

Осуществление качественного 
профессионального образования 
в учреждениях отбывания наказа-
ния имеет большое значение с точ-
ки зрения упрощения социальной 
адаптации лиц, освобожденных из 
учреждений отбывания наказания, 
постоянного обеспечения спроса рын-
ка труда на квалифицированную ра-
бочую силу.

В этом аспекте построение про-
фессионального образования в уч-
реждениях отбывания наказания в со-
ответствии с современными стан-
дартами, существующими рабочими 
местами на рынке труда и рабочими 
местами, которые будут предлагать-
ся в будущем, сыграет важную роль 
в адаптации лиц, освобожденных от 
наказания, к социальной среде, за-
щите их прав и свобод, законных 
интересов, предупреждении новых 
преступлений, которые могут быть 
совершены этими лицами, и крими-
ногенных факторов, которые могут 
на них повлиять.

Руководствуясь пунктом 32 ста-

тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, в целях повыше-
ния качества профессионального 
образования в учреждениях отбы-
вания наказания, а также обеспе-
чения социальной адаптации лиц, 
освобожденных от отбывания на-
казания, постановляю:

1. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики:

1.1. С учетом предложений Ми-
нистерства юстиции Азербайджан-
ской Республики, Министерства нау-
ки и образования Азербайджанской 
Республики, Министерства труда и со-
циальной защиты населения Азер-
байджанской Республики и Мини-
стерства финансов Азербайджан-
ской Республики в шестимесячный 
срок подготовить и представить Пре-
зиденту Азербайджанской Респу-
блики проект плана деятельности 
по повышению качества професси-
онального образования в учрежде-
ниях отбывания наказания и совер-
шенствованию существующей ин-
фраструктуры;

1.2. обеспечить создание рабо-
чей группы из представителей соот-
ветствующих государственных ор-
ганов (структур) в связи с подготов-
кой проекта плана деятельности;

1.3. при подготовке проекта пла-
на деятельности обеспечить эффек-
тивное сотрудничество с квалифици-
рованными экспертами и специали-
стами, а также привлечение научных 
организаций и институтов граждан-
ского общества;

1.4. решить другие вопросы, вы-
текающие из настоящего Распоря-
жения.

2. Соответствующим государ-
ственным органам (структурам) 
принять необходимые меры по ре-
шению вопросов, вытекающих из 
настоящего Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 11 сентября 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О мерах по повышению качества профессионального 
образования в учреждениях отбывания наказания
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11 сентября состоялось оче-
редное заседание Централь-
ной избирательной комиссии 
(ЦИК) под председательством 
Мазахира Панахова, сообща-
ет АЗЕРТАДЖ.

Вначале был утвержден прото-
кол заседания ЦИК, состоявшего-
ся 10 сентября.

Затем были рассмотрены об-
ращения, поступившие в ЦИК 
в связи с проведенными 1 сентя-
бря 2024 года внеочередными вы-
борами в Милли Меджлис Азер-
байджанской Республики. Для бо-
лее действенного и эффективного 
обеспечения избирательных прав 
граждан были приняты соответ-
ствующие решения в отношении 

прозрачно, всесторонне и объек-
тивно рассмотренных обращений.

После обсуждения членов ЦИК 
с непосредственным участием за-
интересованных субъектов резуль-
таты голосования по избиратель-
ным участкам номер 29 и 32 78-го 
Лянкяранского сельского избира-
тельного округа, а также по изби-
рательным участкам номер 2, 14 
и 20 22-го Насими-Ясамальского 
избирательного округа были при-
знаны недействительными.

ЦИК еще раз заявила о своей 
решимости полностью прозрач-
но, беспристрастно и детально из-
учить поступающие в связи с вы-
борами обращения и информацию 
из различных источников.

В завершении заседания, опе-

ративно освещаемого представи-
телями СМИ, были также рассмо-
трены текущие вопросы.

Контроль за прозрачностью
Состоялось очередное заседание Центральной избирательной комиссии

Весомый вклад в общий прогресс
Да упокоит Аллах души всех на-

ших шехидов и ниспошлет исцеле-
ния нашим гази.

Мы, азербайджанские ученые, 
проживающие в зарубежных стра-
нах, заверяем Вас и в Вашем лице 
весь народ Азербайджана в том, что 
приложим все усилия во имя раз-
работки и реализации стратегичес-
ких планов Родины в области науки 
и технологий, энергетики, образо-
вания, здравоохранения, социоло-
гии и культуры.

Господин Президент, мы всег-
да признательны Вам как Верхов-
ному главнокомандующему наши-
ми славными Вооруженными сила-
ми за то, что Вы привели наш народ 
к победе, восстановили территори-
альную целостность нашей страны, 
полностью обеспечили суверенитет 
нашей Родины.

Выражаем уверенность в том, 
что Азербайджан под Вашим муд-
рым и дальновидным руководством 
в будущем добьется еще больших 
успехов в политическом, экономиче-

ском, научно-культурном направле-
ниях, заявляем о готовности внести 
свой вклад в наш общий прогресс. 
Мы верим, что представители на-
шей интеллигенции, обладающие 
современными научными знания-
ми и обширным опытом, испыты-
вающие глубокую любовь к своей 
Родине и постоянно поддерживаю-
щие Ваш политический курс, помо-

гут Вам в грандиозных делах обще-
национального значения. Сегодня 
в Ханкенди каждый из нас с большой 
гордостью повторяет бессмертные 
слова великого лидера: «Я горжусь 
тем, что я азербайджанец. Я горжусь 
тем, что Азербайджан - моя родная 
земля. Я горжусь тем, что у меня та-
кая нация!»

АЗЕРТАДЖ

11 сентября состоялось очеред-
ное заседание Экономическо-
го совета.

Как сообщили в пресс-службе 
Кабинета Министров, в повестку 
заседания, проведенного под ру-
ководством председателя Эконо-
мического совета Азербайджан-
ской Республики, премьер-мини-
стра Али Асадова, было включено 
обсуждение проектов государ-
ственного и сводного бюджетов на  
2025 год и последующие три года, 
тенденций развития мировой эконо-
мики, основных гипотез, использу-
емых в бюджетных прогнозах, теку-
щей экономической ситуации и об-
новленных макроэкономических 
прогнозов на 2024-2028 годы, це-
левых показателей по параметрам 
бюджетного правила, ключевых на-
правлений бюджетной политики 
на 2025-2028 годы, вопросов фи-
нансирования расходов, связанных 
с реконструкцией и восстановлени-
ем Карабаха и Восточного Зангезу-
ра. Также состоялся обмен мнения-
ми по вопросам обеспечения Про-
граммы по Великому возвращению, 
сфер применения Среднесрочной 

рамки расходов и механизма бюд-
жетирования, ориентированного 
на результат, нынешней ситуации 
в сфере макроэкономической и фи-
нансовой стабильности, направле-
ний политики, а также по другим 
текущим вопросам.

На мероприятии были заслу-
шаны доклады министра эконо-
мики Микаила Джаббарова, ми-
нистра финансов Самира Шари-
фова, председателя Центрального 
банка Талеха Кязымова, министра 

труда и социальной защиты насе-
ления Сахиля Бабаева.

По итогам заседания, с учетом 
мнений и предложений членов Эко-
номического совета, соответству-
ющим структурам были даны по-
ручения по представлению Каби-
нету Министров Азербайджанской  
Республики всех документов и дан-
ных, включенных в бюджетный кон-
верт на 2025 год, для представле-
ния их Президенту Азербайджан-
ской Республики.

Обширная повестка дня
Состоялось очередное заседание Экономического совета
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По итогам обсуждений было достигнуто согла-
шение по общему алфавиту тюркского мира, состо-
ящему из 34 букв. Особое внимание обращено на то, 
что каждая буква алфавита отражает различные фо-
немы, существующие в тюркских языках.

«Успешное завершение работы заседания имеет 
историческое значение. Создание общего алфавита 
тюркского мира послужит делу укрепления взаимо-
понимания и сотрудничества между тюркскими наро-

дами, а также поспособствует сохранению их языков.
Международная тюркская академия и Институт 

тюркского языка выражают глубокую благодарность 
руководству тюркских государств, поддержавших этот 
процесс, а также всем членам комиссии, которые вло-
жили свой труд. Мы просим все соответствующие уч-
реждения активно поддержать реализацию предло-
женного общего алфавита тюркского мира», - гово-
рится в совместном заявлении.
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Шаг к единому языковому пространству
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К предсказуемому миру без климатических потрясений
Весь фронт вроде и не упомнить, 

однако глава государства не только 
умеет все раскладывать по полочкам, 
но и добавляет новые детали, могущие 
помочь общему делу, с учетом прио-
ритета каждой из них. 

Есть еще одна примечательная 
«фишка» в подготовке всемирного 
мероприятия - если раньше во главу 
угла ставилось создание инфраструк-
туры для ознакомления десятков ты-
сяч гостей с позитивом Страны огней 
и ее туристическим потенциалом, то 
сегодня на первом месте стоит сопри-
частность национального правитель-
ства и местной общественности к ре-
шению глобальных проблем экологии. 

Президент Ильхам Алиев имен-
но так оценил задачу №1 в интервью  
отечественным телеканалам по ито-
гам минувшего года. «Мы придаем 
очень серьезное значение данному во-
просу и намерены добиться тради-
ционных успехов. Сегодня многие ве-
дущие нефтяные компании сменили 
даже названия и превратились в про-
изводителей, в том числе, «зеленой» 
энергии, потребность в которой бу-
дет только нарастать. И наша цель 
- не отставать от тенденции, внося 
посильный вклад в оздоровление «лег-
ких» планеты. Да и тенденция обязы-
вает: инвестиционный портфель лю-
бой нефтегазовой компании должен 
содержать проекты «зеленой» энер-
гетики, в противном случае можно 
столкнуться с финансовыми запрета-
ми и ограничителями. Нам это даже 
выгодно, с учетом огромного потен-
циала - по данным Всемирного банка, 
наш ветровой потенциал на Каспии на 
уровне 157 тыс., в Карабахском и Вос-
точно-Зангезурском экономическом 
регионе - более 15 тыс. МВт. Сегодня 
на наших электростанциях для про-
изводства электроэнергии расходует-
ся около 5 млрд кубометров природного 
газа в год, и возобновляемые виды энер-
гии позволят нам экономить полови-
ну объема, с перспективой дальнейше-
го экспорта, что выгодно и нам, и ев-
ропейским потребителям», - сказал 
глава государства, по-хозяйски рачи-
тельно оценивая ситуацию. 

Самое главное - при этом Прези-
дент Ильхам Алиев мыслит не местеч-
ковыми, а глобальными категориями, 
что отразилось и на других планах на-
ционального правительства. 

Примерно 20 лет назад в стране 
началась реализация нацеленной на 
движение к глобальному информа-
ционному обществу государственной 
программы «Электронный Азербайд-
жан». Многолетние преобразования 
способствовали созданию разветвлен-
ной интерактивной информационной 
системы e-government: сегодня еди-
ный портал электронного правитель-
ства является драйвером развития си-
стемы управления и сферы оказания 
электронных государственных услуг 
населению. О текущих достижениях 
и перспективах цифровизации в Азер-
байджане зашла речь на состоявшем-
ся недавно в столице страны Между-
народном форуме «Безбумажное пра-

вительство: влияние цифровизации 
и инноваций на окружающую сре-
ду». Обратите внимание на взаимос-
вязанность - мероприятие по умолча-
нию проводилось в рамках инициа-
тивы «29 климатических разговоров: 
путь к COP29». 

Эффективность, высокий уровень 
прозрачности, высокая скорость об-
служивания и иные достижения от-
ечественной системы e-government 
неоднократно подтверждались в об-
зорах авторитетных международных 
организаций, в том числе ООН в рей-
тингах E-Government Survey. При этом 
наша страна несколько лет кряду за-
нимала уверенные позиции на по-
стсоветском пространстве по «Ин-
дексу развития электронного прави-
тельства» и «Индексу электронного 
участия» (E-Participation). Различные 
электронные услуги в коммунальном 
хозяйстве, приватизации жилья, фи-
скальной и таможенной сферах, сег-
менте трудовых отношений и пред-
принимательства пользуются боль-
шим спросом у населения. 

В Азербайджане в настоящее вре-
мя к подсистеме цифрового докумен-
тооборота подключилось свыше 1 тыс. 
компаний, и ежемесячно в системе циф-
рового документооборота обрабатыва-
ется свыше 500 тыс. документов. И все 
это достигнуто за короткий историче-
ский промежуток, что дает основание 
полагать абсолютную серьезность на-
мерений высшего политического ру-
ководства сделать рывок и на «клима-
тическом фронте». 

Президент Ильхам Алиев в упо-
мянутом интервью по итогам года так 
обрисовал перспективы «зеленого» 
перехода: «Мы подписали контрак-
ты и меморандумы с ведущими миро-
выми компаниями «зеленой» энергии, 
предусматривающие производство 10 
тыс. МВт. Если даже будет обеспече-
на половина означенных мощностей, 
это внесет позитивный вклад и в во-
просы изменения климата, но я счи-
таю, что мы будем все больше исполь-
зовать огромный потенциал, как на 
суше, так и в море. А это окажет ре-
шающее влияние на создание рабочих 

мест, ввоз новых технологий и разви-
тие регионов, что позволит быстрее 
и в полной мере развивать экономику 
всей страны». 

А в отчете ООН за первое полуго-
дие сказано еще проще: «Предстоящая 
в ноябре COP29 - не просто глобальная 
конференция, это маяк надежды и дей-
ствий в борьбе с изменением клима-
та. Мы надеемся, что в Баку мы уви-
дим, что перед лицом надвигающейся 
опасности человечество обрело силу 
и готовность объединения. Это мо-
жет быть последняя возможность для 
мира удержать ежегодное повышение 
глобальной температуры в пределах 
1,5°C, и если мы упустим ее, то ущерб 
и затраты будут огромными». 

И это не лестная оценка глобаль-
ной структуры, в качестве аванса, а до-
подлинное знание возможностей на-
ционального правительства, особенно 
в той части, что в основе концепции 

председательства на сессии COP29 ле-
жит план, построенный на двух оди-
наково значимых и взаимодополня-
ющих столпах: повышение планки 
глобальных амбиций и создание ус-
ловий для действий в новых реалиях. 
Для повышения амбиций важнейшие 
инструменты отчетности и планиро-
вания должны продемонстрировать 
четкие намерения всех сторон и со-
ответствовать целям, изложенным 
в Глобальном анализе, согласован-
ном на предыдущей сессии СОР28 
в ОАЭ. А чтобы создать условия для 
действий, правительство обязалось 
достичь важных соглашений по фи-
нансированию борьбы с изменения-
ми климата. Иными словами, согла-
совать новую коллективную количе-
ственную цель и завершить работу 
над поддержанием развития высоко-

интегрированных «зеленых» техноло-
гий для сокращения вредных выбро-
сов в атмосферу. 

То есть речь идет о комплексном 
подходе, в рамках которого офици-
альный Баку впервые инициирует со-
вместное рассмотрение ключевых тем 
современности: от энергетического 
перехода, устойчивого сельского хо-
зяйства до внедрения новейших тех-
нологий и инноваций. Причем опять 
же впервые в детальных обсуждениях 
примут участие не только ведущие, но 
и малые островные государства, по-
тому что чужой отдельно взятой беды 
не бывает. А чтобы добиться необхо-
димого прорыва, нам придется рабо-
тать солидарно, укрепляя существую-
щие основы и развивая прогресс, до-
стигнутый в Дубае в прошлом году. 

Кстати, хорошим примером являет-
ся так называемая «тройка партнеров» 
между председателями СОР28 (ОАЭ), 

СОР29 (Азербайджаном) и СОР30 (Бра-
зилией), созданная для укрепления 
сотрудничества и сохранения фоку-
са на стимулировании амбиций в сле-
дующем раунде национальных целе-
вых взносов. 

Помимо прочего национальное пра-
вительство будет опираться на успеш-
ный опыт многосторонней диплома-
тии и общепризнанное феноменаль-
ное четырехлетнее председательство 
в Движении неприсоединения, а также 
на понимание потребностей всех сто-
рон в стремлении работать для поиска 
справедливых и совместных решений. 
С начала председательства официаль-
ного Баку в СОР29 Азербайджан до-
бился впечатляющих успехов, доказав, 
что не только Коллективный Запад, 
но и Глобальный Юг с его уникаль-
ными природными ресурсами может 

внести вклад в «зеленую» энергетику, 
сыграв ключевую роль в реализации 
концепции СОР29 и заложив проч-
ный фундамент объединения усилий 
человечества. 

Опираясь на это понятие, ноябрь-
ская сессия СОР29 будет стремиться 
к дальнейшей интеграции усилий не-
когда отсталых регионов в глобальные 
рамки. Например, ситуацию может 
переломить огромный солнечный по-
тенциал Глобального Юга - инвести-
руя в солнечную энергетику, некото-
рые страны Ближнего Востока уже ли-
дируют в освоении возобновляемых 
источников энергии. Кроме того, ре-
шение проблемы нехватки воды так-
же может установить глобальные ори-
ентиры, позволяя не только решать 
местные проблемы, но и вносить зна-
чительный вклад в достижение плане-
тарных целей устойчивого развития. 

Ярким примером международного 
сотрудничества может служить пар-
тнерство между Азербайджаном и стра-
нами Глобального Юга. Как показали 
прошлогодние итоги, мы уже добились 
прогресса в достижении трети мощ-
ностей по производству электроэнер-
гии из возобновляемых источников, 
сотрудничая с целым рядом междуна-
родных энергетических корпораций. 
Национальное правительство плодот-
ворно работает с компаниями Masdar 
и ACWA Power, расположенными в Са-
удовской Аравии и ОАЭ, есть еще ряд 
производителей в странах Северной 
Африки, которые намерены построить 
к 2030 году целый каскад мощностей 
по возобновляемым источникам энер-
гии общей мощностью более 20 ГВт. 

Предстоящую в ноябре глобальную 
климатическую сессию вполне умест-
но назвать «финансовой» COP29, что 
отражает повышенное внимание офи-
циального Баку (и это тоже впервые 
в мире) к мобилизации общечеловече-
ских ресурсов и возможностей. И со-
стоятельный частный сектор Ближ-
него Востока имеет уникальную воз-
можность стать лидером в этом деле. 
Благодаря наличию фондов и значи-
тельного банковского капитала, сред-
ства которых ранее вкладывались в тот 
же спорт, регион может возглавить 
инвестиции в «зеленые» технологии 
и устойчивую инфраструктуру. Уже 
сейчас мы являемся свидетелями пре-
образовательных инициатив и ощу-
тимого прогресса не только в стра-
нах Персидского залива, но и в таких 
государствах, как Иордания, Египет 
и Марокко. 

Благодаря инициативам офици-
ального Баку можно привести мно-
жество примеров, таких как Зеленый 
фонд ОАЭ и государственный инве-
стиционный фонд Саудовской Ара-
вии, которые выделяют значитель-
ные средства на проекты в области 
возобновляемых источников энергии 
и устойчивого развития городов. И это 
не просто инвестиции в развитие ур-
банизации, но вклад в будущее, обе-
спечивающее долгосрочную экономи-
ческую стабильность и бережное от-
ношение к окружающей среде. 

В регионе Глобального Юга наби-
рают обороты инновационные финан-

совые инструменты, такие как «зеле-
ные» облигации и кредиты, связанные 
с устойчивым развитием. Они позво-
ляют компаниям привлекать капитал 
специально для реализации проектов, 
сочетая финансовый успех с эколо-
гической ответственностью. Внедряя 
эти инструменты, ближневосточные 
компании могут показать глобальный 
пример того, как частный сектор мо-
жет стимулировать действия по за-
щите климата. 

По инициативе официального 
Баку в ряде государств будут созда-
ны добровольные углеродные рынки, 
которые станут выступать в качестве 
платформ, где желающие компенси-
ровать свои выбросы могут связать-
ся с разработчиками проектов, пред-
лагающими проверенные углеродные 
квоты. В то время как ряд столиц вы-
ступает с заявлениями о необходи-
мости беречь природу, а сами пота-
кают гигантам металлургии и добы-
чи углеводородов, Азербайджан уже 
сегодня уверенно смотрит в будущее, 
здесь и сейчас создавая надежные ме-
ханизмы новых рыночных рычагов 
с глобальным воздействием. Он уде-
ляет первостепенное внимание высо-
кокачественным углеродным квотам 
и позитивным действиям в области 
климата, создавая экосистему, вклю-
чающую инвестиционный фонд для 
проектов по смягчению последствий 
изменения климата, биржу для торгов-
ли углеродными квотами и консуль-
тационные услуги, которые помога-
ют организациям понять, как прове-
сти декарбонизацию. 

А потому есть уверенность, что 
на ноябрьской сессии COP29 дей-
ствия национального правительства 
под личным патронажем Президента  
Ильхама Алиева будут говорить громче 
всяких заверений и заявлений, так как 
официальный Баку стремится объеди-
нить усилия всех сторон по важным 
для человечества вопросам. Учитывая 
роль нашей страны в обеспечении гло-
бальной энергетической безопасности, 
мы признаем необходимость справед-
ливого и упорядоченного перехода. 
В том числе, речь идет о включении 
мер по защите климата в националь-
ные планы развития, со стремлением 
уже через пару лет перейти к экспор-
ту возобновляемой энергии, с созда-
нием 5 ГВт мощностей. А к 2030 году 
примерно такой же объем может быть 
экспортирован в Европу по Каспий-
ско-Черноморско-Европейскому «зе-
леному» энергетическому коридору, 
в рамках соглашения с Грузией, Румы-
нией и Венгрией, к которому намере-
ны подключиться в перспективе Тур-
ция и Болгария. 

Так что COP29 предоставляет воз-
можность объединиться и всем вместе 
стремиться к предсказуемому миру без 
климатических потрясений. Мы уве-
рены, что, сотрудничая со всеми пар-
тнерами, а также используя инновации 
и инвестиции, мы продемонстрируем 
всему миру четкую приверженность 
новым экологическим стандартам, 
побив рекорды взаимопонимания 
между Коллективным Западом и  
Глобальным Югом. 

Ильхам АЛИЕВ:

СОР29 может быть последняя возмож-
ность для мира удержать ежегодное по-
вышение глобальной температуры в пре-
делах 1,5°C, и если мы упустим ее, то ущерб 
и затраты будут огромными

11 сентября генеральный про-
курор Кямран Алиев встретил-
ся с большой делегацией во гла-
ве с председателем Верховного 
суда Турции Омером Керке-
зом, прибывшей в Азербайд-
жан с рабочим визитом, сооб-
щили в пресс-службе Генераль-
ной прокуратуры.

Генеральный прокурор поздра-
вил Омера Керкеза с избранием на 
пост председателя Верховного суда 
братской страны.

Было констатировано, что наши 
отношения, исторически основан-
ные на национальных корнях, дина-
мично развиваются во всех сферах, 
отмечалось, что в результате серьез-
ных усилий президентов обеих стран 
Ильхама Алиева и Реджепа Тайипа 
Эрдогана, а также их дальновидной 
внешней политики наши отноше-
ния поднялись на уровень надежно-
го стратегического сотрудничества.

Кямран Алиев отметил, что под 
руководством победоносного Вер-
ховного Главнокомандующего, Пре-

зидента Ильхама Алиева и благодаря 
вниманию Первого вице-президен-
та нашей страны Мехрибан ханым 
Алиевой в Карабахе осуществляют-
ся масштабные строительные и вос-
становительные работы, в том чис-
ле торжественно открыта Городская 
прокуратура Ханкенди, и этот шаг 
свидетельствует о важном значении 
обеспечения законности на террито-
риях, освобожденных от оккупации.

Генеральный прокурор сооб-
щил, что этой осенью в нашей стра-
не пройдут престижные междуна-

родные мероприятия, в том числе 
COP29 и 29-я ежегодная конфе-
ренция Международной ассоциа-
ции прокуроров.

Омер Керкез констатировал, что 
сотрудничество между органами про-
куратуры, суда и юстиции наших 
стран находится на высоком уров-
не и выразил уверенность, что вза-
имовыгодная деятельность будет 
и дальше идти по восходящей линии.

Во встрече принял участие по-
сол Турции в нашей стране Джа-
хит Багчи.

Тандем дипломатии и правосудия
Новая глава в стратегическом сотрудничестве между Баку и Анкарой

Диалог культур
Обсуждено сотрудничество между Азербайджаном 
и Таиландом в области мультикультурализма

 1

Делегация Министерства ино-
странных дел и соответствующих 
структур Таиланда 11 сентября 
посетила Бакинский междуна-
родный центр мультикульту-
рализма (БМЦМ), сообщили 
в ведомстве. 

Исполнительный директор БМЦМ 
Раван Гасанов проинформировал 
гостей о политике мультикульту-
рализма в Азербайджане. Он отме-
тил, что мультикультурным ценно-
стям в нашей стране на протяже-
нии веков отводится чрезвычайно 
важное место, здесь, не подверга-
ясь никакой дискриминации, жи-
вут представители разных народов 
и культур. Исполнительный дирек-
тор подчеркнул, что, хотя мульти-
культурализм сложился в Азербайд-
жане исторически, его политические 
основы были заложены общенаци-
ональным лидером Гейдаром Алие-
вым. В период руководства велико-
го лидера Азербайджаном мульти-
культурализм был возведен в ранг 

государственной политики. В на-
стоящее время эта политика успеш-
но продолжается Президентом  
Ильхамом Алиевым.

Также отмечалось, что Центр 
служит площадкой для организа-
ции международных конференций 
с целью содействия межкультурному 
и межрелигиозному диалогу.

Гости также были проинформи-
рованы о завершившейся Победой 

Азербайджана в Отечественной войне.
Члены делегации Таиланда по-

смотрели фильм об азербайджан-
ском мультикультурализме.

На встрече обсуждался вопрос 
о сотрудничестве с целью обмена 
опытом в области мультикульту-
рализма, были даны ответы на во-
просы гостей.

БР
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Остров стабильности и процветания
Проявлением глубочайшего до-

верия и признания со стороны меж-
дународного сообщества высокого 
международного авторитета Азер-
байджана является выбор его столи-
цы - Баку местом проведения еже-
годного мероприятия, организуемого 
в рамках Рамочной конвенции Ор-
ганизации Объединенных Наций об 
изменении климата (COP29).

Мероприятие будет проходить 
с 11 по 22 ноября сего года и по ко-
личеству участников и масштабу 
станет крупнейшим мероприяти-
ем, когда-либо проведенным Азер-
байджаном. Предполагается приезд 
в Баку одних иностранных гостей 
в количестве 70-80 тыс. Свое уча-
стие в этом глобальном мероприя-
тии подтвердили более 50 глав го-
сударств и правительств.

Недаром 2024 год в Азербайджа-
не объявлен Годом солидарности во 
имя зеленого мира.

В совокупности вся монументаль-
ная экономическая политика Пре-
зидента Ильхама Алиева не могла 
не привести к повышению уровня 
благосостояния граждан республи-
ки. В 2023 году номинальные дохо-
ды населения Азербайджана соста-
вили 78 млрд 50,2 млн манатов, что 
на 12,8% больше, чем в 2022 году. 
В прош лом году номинальный доход 
на душу населения в стране вырос на 
12,2% по сравнению с предыдущим 
годом и достиг 7687 манатов. За 10 
месяцев 2023 года среднемесячная 
зарплата по стране увеличилась на 
11,3%, составив 921,1 маната.

Завидная устойчивость экономи-
ческого роста, эффективность про-
мышленно-индустриального ком-
плекса, обеспечившие повышение 
уровня обороноспособности, техни-
ческую реконструкцию Вооруженных 
сил, продуцировавших восстанов-
ление всего государственно-терри-
ториального комплекса республики, 
придали Азербайджану еще боль-
шую значимость на международной 
арене. Являясь одним из ведущих 
государств в Движении неприсое-
динения (ДН), наша страна с 2019 
по 2024 год председательствовала 
в этой авторитетной международ-
ной организации. 

Плодотворно используя поли-
тическую платформу по всесто-
ронней гармонизации отношений 
между 120 странами - членами ДН, 
Азербайджан во главе с Президентом  
Ильхамом Алиевым за четыре года 
своего председательства внес ощу-
тимую лепту в деятельность движе-
ния, совершенствовав, по сути, его 
институционализацию. За этот пе-
риод были учреждены Парламент-
ская сеть Движения неприсоедине-
ния и Молодежная организация. При 
этом впервые за шесть с лишним де-
сятилетий истории движения в Шуше 
была создана Молодежная организа-

ция, которая объединяет молодежь 
стран-участниц ДН. Был утвержден 
документ о создании Молодежной 
организации Движения неприсое-
динения, вошедший в историю как 
Шушинское соглашение.

По инициативе председателя Дви-
жения неприсоединения Ильхама 
Алиева в мае 2020 года состоялся 
онлайн-саммит ДН, посвященный 
борьбе с COVID-19, на котором он 
предложил провести специальную 

сессию СБ ООН по борьбе с пан-
демией. В то же время наша стра-
на как председатель ДН вела успеш-
ную борьбу с «вакцинным нацио-
нализмом». Именно по инициативе 
Азербайджана как в Генеральной Ас-
самблее, так и в Совете по правам 
человека ООН были приняты резо-
люции о справедливом распределе-
нии вакцин.

Высокий международный автори-
тет Азербайджана, его вклад в борьбу 
антиколониальных движений по все-
му миру признаны и высоко оцени-
ваются всем мировым сообществом. 
Ярким свидетельством этого явилось 
участие в ноябре 2022 года Прези-
дента далеко не страны арабского 
мира Ильхама Алиева в 31-м самми-
те Лиги арабских государств, состо-
явшемся в Алжире. Лаконичное, но 
крайне содержательное выступление 
Президента Ильхама Алиева нашло 
понимание и могучим резонансом 
отозвалось в сердцах всего арабско-
го мира, ибо оно символизирова-
ло стойкость, принципиальность, 
солидарность со всеми народами, 
устраняющими наносящие ущерб 

их государственной суверенности  
остатки колониализма. 

В аналогичном векторе вопло-
щается в жизнь на международной 
платформе и политика нашего госу-
дарства в области развития культу-
ры, спорта. Одно лишь проведение 
в республике в 2017 году IV Игр ис-
ламской солидарности, известных 
также и как Исламиада-2017, ил-
люстрирует высокий нравствен-
но-психологический, цивилизаци-
онный уровень развития азербайд-
жанского общества.

Хочется также сказать о финан-
совом и профессиональном уча-
стии под руководством Президента  
Ильхама Алиева и Первого вице-пре-
зидента республики Мехрибан ха-
ным Алиевой в реставрации музе-
я-церкви Святого Себастьяна в ком-
плексе катакомб Святой Комодилии, 
барельефа «Встреча Папы Римского 
Льва I и императора гуннов Аттилы» 
в базилике Собора Святого Петра, 
а также гробницы Туллия Зетхуса, 
расположенной в катакомбах бази-
лики Ватикана в Италии. 

Идентичная деятельность имела 
место и в реставрации парка Версаль-
ского дворца в Париже, памятников, 
принадлежащих всему человечеству, 
пяти витражей Кафедрального со-
бора XV века в Страсбурге, созда-
нии департамента исламского искус-
ства в Музее Лувр. В итоге благода-
ря усилиям именно Азербайджана 
эти памятники вновь обрели достой-
ное место в сокровищнице мировой 
культуры.

Остается сожалеть лишь о том, 
что политика нынешнего государ-
ственного режима президента Эм-
манюэля Макрона, проигнориро-
вав дружеское, бескорыстное уча-
стие нашей страны в восстановлении 
памятников культуры и архитекту-
ры Франции, отличается оголтелой 
азербайджанофобией, откровенной 
международной и военно-техниче-

ской поддержкой армянского реван-
шизма, антиазербайджанскими про-
явлениями во всех сферах внешне-
политической деятельности. 

Но вопреки мировым силам, со-
вершающим попытки ущемить на-
циональные интересы Азербайджа-
на, наша страна остается тем самым 
островком стабильности, процвета-
ния, свободы личности и образцо-
вого мультикультурализма. Подоб-
ная постановка вопроса получила 
конкретизацию в выступлении Пре-
зидента Ильхама Алиева 6 сентября 
сего года на форуме Черноббио в Ита-
лии: «…в сентябре прошлого года се-
паратизм на территории Азербайд-
жана был полностью искоренен. Мы 
не сделали ничего такого, что отли-
чалось бы от того, что пытается 
сделать Украина. Украина безуспеш-
но пытается восстановить свой су-
веренитет, несмотря на огромную 
поддержку Запада. Мы же восстано-
вили свой суверенитет сами, без ка-
кой-либо поддержки. Буквально через 
несколько месяцев после этого ПАСЕ 
приняла решение лишить нашу де-
легацию права голоса. То есть на нас 
были наложены санкции, потому что 
мы восстановили собственный суве-
ренитет. Мы воевали на своей земле, 
мы не развязывали агрессию».

В целом, отмечая усилившую-
ся роль Азербайджана во всей си-
стеме международных отношений, 
в частности, лидерство республи-
ки в регионе Южного Кавказа, гла-
ва государства в той же речи конста-
тировал: «Это хороший пример для 
многих других стран, которые без-
успешно борются за свою террито-
риальную целостность и суверени-
тет. Думаю, в нашем случае Азер-
байджан продемонстрировал, что 
международное право, наряду с силь-
ной политической волей, консолида-
цией общества и физической силой, 
может произвести серьезные геопо-
литические изменения. Таким обра-
зом, после этого, впервые после рас-
пада Советского Союза мы можем 
добиться мира на Южном Кавказе». 

И дабы понять суть, фабулу бла-
годенствия азербайджанского народа 
на фоне как региональной, так и меж-
дународной нестабильности, целесо-
образно обратиться к мысли русского 
журналиста, издателя и обществен-
ного деятеля Н.И.Новикова, метко 
и философски констатировавшего: 
«Процветание государства, благопо-
лучие народа зависит неотменно от 
доброты нравов, а доброта нравов -  
неотменно от воспитания».

Подобной доброты нравов азер-
байджанскому народу не занимать, 
ибо его древняя культура, история 
государственности, гуманистическая 
жизненная философия неизменно 
демонстрируют всему мировому со-
обществу свой наполненный совер-
шенной гармонией морально-нрав-
ственный облик!

Ильхам АЛИЕВ:

Впервые после распада 
Советского Союза мы 
можем добиться мира 
на Южном Кавказе
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На престижном международном 
кинофестивале Around (ARFF) 
в Амстердаме был представлен 
документальный фильм азер-
байджанской телекомпании СВС, 
посвященный малоизвестным 
страницам истории Иревана. 

Лента под названием «Скрытое 
наследие Иревана» вошла в список 
претендентов на главный приз фе-
стиваля в номинации «Лучший доку-
ментальный фильм», что уже стало 
значительным культурным событием 
для Азербайджана на мировой арене.

На протяжении десятилетий в Ар-
мении планомерно пытались стереть 
азербайджанское наследие, предать 
забвению основателей и прежних 
жителей Иревана, уничтожить лю-
бое упоминание об азербайджанцах.

Съемочная группа телеканала 
CBC побывала в Иреване и посе-
тила кварталы, в которых некогда 
компактно проживали азербайд-
жанцы. В частности, были прове-
дены съемки на территории, где ког-
да-то располагалась мечеть Тепебаши 
и где сейчас проживают армянские 
семьи. Было установлено, что фран-
цузские и американские инвесторы 
планируют снести остатки мечети 

вместе с кварталом, где ранее жили 
азербайджанцы.

Съемочная группа телеканала 
также побывала в доме сына Панах 
хана Макинского - Алихана. На ка-
драх запечатлены плачевное состо-
яние некогда величественного особ-
няка. Проводились съемки внутри 
и снаружи Голубой мечети в Ирева-
не, в селе Джафарабад, где распола-
гается мавзолей Эмира Саада.

Международный кинофестиваль 
Around Film Festival ежегодно собира-
ет независимых кинематографистов 
со всего мира, предлагая платформу 
для демонстрации художественных, 
документальных и короткометраж-
ных фильмов, которые затем полу-
чают шанс быть номинированными 
на престижную премию IMDb. Уча-
стие в таком фестивале открывает 
новые горизонты для азербайджан-
ского кинематографа, способствуя 
популяризации национальной исто-
рии и культурного наследия на меж-
дународной сцене.

Особую значимость фильму при-
дает состав жюри, включающий та-
ких легендарных деятелей киноин-
дустрии, как актер Дэнни Гловер, из-
вестный своими ролями в фильмах 
«Побег из Алькатраса» и «Последний 

черный в Сан-Франциско», и Джим 
Райджел, один из сценаристов знаме-
нитой трилогии «Властелин колец». 
За визуальные эффекты в фильмах 
отвечает Стив Кастор, работавший 
над такими культовыми картина-
ми, как «Конан-варвар», «Хроники 
Нарнии» и «Путешествие Гулливе-
ра». Помимо этого, оценивать му-
зыкальное сопровождение фильмов 
приглашен Дэниэл Бамбата Марли 

- внук легендарного короля регги 
Боба Марли.

Выход на столь престижный уро-
вень подчеркивает важность рассказа 
об азербайджанском прошлом Ире-
вана, территории с богатой историей, 
некогда населенной азербайджанца-
ми, чья культура и наследие до сих 
пор остаются не до конца раскры-
тыми в международном контексте.

Отдел информации

Иреван (здесь и далее правка наша. 
- Ред.) пытается манипулировать 
положениями трехсторонних за-
явлений между Азербайджаном, 
Арменией и Россией, заявила офи-
циальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова на еженедельном 
брифинге в Москве.

Официальный представитель 
российского МИД напомнила, что 
речь идет о международном праве 
и документах, которые подписаны 
сторонами.

«Москва последовательно высту-
пает за комплексное разблокирова-
ние всех транспортных и экономи-
ческих коммуникаций на Южном 
Кавказе при безусловном учете инте-
ресов всех вовлеченных сторон в со-
ответствии с трехсторонними заяв-
лениями, подписанными лидерами 
России, Азербайджана и Армении», 
- подчеркнула Мария Захарова , от-
метив, что в российском МИД ви-
дят неоднократные попытки мани-
пулировать как существующими до-
кументами, так и их положениями. 
- Знаете, как в известной репризе: 
«То играем, то не играем». Все-таки 
речь идет о международном праве, 
о документах, которые подписаны 
сторонами, на которые стороны ре-
гулярно ссылаются. И мало того, го-
ворится о документах и цитируют-
ся документы, которые реализуются, 
и реализуются они не по мановению 
волшебной палочки, а людьми, ко-
торые вносят свой вклад, которые 
жертвуют своим не только време-
нем, а порой и жизнью, для того что-
бы написанное стало явью».

По словам спикера российского 
внешнеполитического ведомства, Мо-
сква остается привержена этим обя-
зательствам. «Мы уверены, что та-

кая формула отвечает интересам не 
только Баку и Иревана, но и всех со-
седей, я имею в виду соседей по реги-
ону, включая Россию, Иран, Турцию, 
- сказала она, подчеркнув, что рабо-
та трехсторонней рабочей группы по 
вопросу разблокирования коммуни-
каций на Южном Кавказе на уровне 
вице-премьеров приостановилась. - 
К сожалению, не по нашей вине за-
стопорилась работа в этой группе. 
Думаю, вы догадываетесь по чьей», 
- заключила официальный предста-
витель российского МИД.

Мария Захарова также выразила 
свое отношение к обращению Баку 
о вступлении в БРИКС.

«Мы с уважением относимся к су-
веренному стремлению каждой стра-
ны, и в данном случае Азербайджа-
на, выстраивать более плотные взаи-
модействия с БРИКС. Объединение 
объективно приобретает все боль-
ше единомышленников, они разде-
ляют все больше общий настрой на 
формирование более справедливой, 
равноправной, всеобъемлющей ар-
хитектуры международного сотруд-
ничества», - сказала М.Захарова, на-
помнив, что на данный момент более 
30 государств выразили свою заин-
тересованность в развитии систем-
ных связей с БРИКС. - Москва гото-
ва по-союзнически оказывать Баку 
всяческое содействие в этом вопросе. 
Двери БРИКС остаются открытыми».

Осколки истории в зеркале времени
Лента «Скрытое наследие Иревана» вошла 
в список претендентов на главный приз международного кинофестиваля

Манипуляции неприемлемы 
Армения «то играет, то не играет»

Азербайджан - это страна, с ко-
торой я очень связан. И в пер-
вую очередь, через личную ис-
креннюю, сердечную дружбу 
с вашим Президентом. Когда 
мы с ним познакомились и по-
общались, очень много было со-
впадений в нашем мировоззре-
нии, нашем понимании истории, 
в нашем понимании происхо-
дящего сейчас. Поэтому я дру-
жен с вашим Президентом и его 
семьей, как ни с одним другим 
президентом в мире.

Об этом заявил Патриарх Мос-
ковский и всея Руси Кирилл, отвечая 
на вопрос журналистов после высту-
пления с лекцией на тему «Культу-
ра XXI века: суверенитет или глоба-
лизм?» на X Санкт-Петербургском 
международном форуме объединен-
ных культур.

«Азербайджан - современное го-
сударство. Можно сказать, многоре-
лигиозное. В стране присутствуют 
исламская и православная общины. 
Никаких межрелигиозных конфлик-
тов не существует. Государство ре-
гулирует эти отношения, не вторга-
ясь во внутреннюю жизнь религи-
озных общин», - сказал он.

«Считаю, что Азербайджан яв-
ляется образцовым государством. 
Тем более, что существуют две силь-
ные общины - в первую очередь, му-
сульманская, которая более много-
численная, а также православная. 
И при том, взаимодействие этих сил 
очень гармонизировано. Могу толь-
ко поздравить, что у вас такой заме-
чательный Президент. Я рад и тому, 
что существуют очень лично близкие 
отношения между нашими президен-
тами, а значит, укрепляется дружба 
между народами», - заключил Па-
триарх Кирилл.

Гармония через дружбу
Патриарх Московский и всея Руси 

назвал Азербайджан образцовым государством

Агентство США по междуна-
родному развитию (USAID) 
приняло решение увеличить 
денежную помощь Армении 
более чем в два раза - со 120 
до $250 млн. Об этом сообщи-
ла пресс-служба армянского 
кабмина.

Соответствующее соглаше-
ние, согласно релизу, подписали 
вице-премьер Мгер Григорян и ди-
ректор армянской миссии USAID 
Джон Алело.

«Расширенное соглашение будет 
охватывать такие ключевые области, 
как управление рисками стихий-
ных бедствий, кибербезопасность, 
продовольственная и энергетичес-

кая безопасность, региональное со-
трудничество и торговля, демокра-
тические процессы и инклюзивное 
экономическое развитие», - гово-
рится в сообщении.

Отдел политики

Вашингтон подсобил Иревану
США увеличивает денежную помощь 
Армении более чем в два раза
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Америка на распутье 
Политическая поляризация, столь 

характерная для наших дней, приво-
дит к тому, что любые выборы ста-
новятся и вопросом выбора между 
двумя кандидатами, и моментом, 
определяющим будущее нации: со-
хранение старого или принятие ново-
го. В этой атмосфере разобщен ности 
и противоречий каждый политиче-
ский лидер становится символом 
определенных ценностей и взгля-
дов, каждая их фраза, каждое дей-
ствие получает многослойную ин-
терпретацию в зависимости от того, 
с какой стороны баррикад находит-
ся наблюдатель.

В этом контексте США стоят пе-
ред судьбоносным выбором, граж-
данам страны предстоит принять 
осознанное и взвешенное реше-
ние. Каждый американец понима-
ет, что сегодня - время серьезных 
политических испытаний, которые 
требуют от общества ясности, от-
ветственности и готовности к пе-
ременам. Текущие дебаты и изби-
рательные кампании в США - сво-
его рода временные политические 
баталии, важнейшие поворотные 
моменты, которые заставляют заду-
маться о судьбе государства, о том, 
каким оно станет в ближайшие де-
сятилетия и какую роль сыграет на 
мировой арене.

Судя по всему, вопрос выбора 
президента США выходит за рамки 
обыденного политического контек-
ста и становится частью более гло-
бального процесса: поиска нацио-
нальной идентичности, восстанов-
ления социальной справедливости, 
укрепления экономической стабиль-
ности и определения места страны 
в быстро меняющемся мире. Сви-
детельством тому последние пред-
выборные дебаты между Камалой 
Харрис и Дональдом Трампом, про-
шедшие 10 сентября.

Харрис и Трамп во время деба-
тов продемонстрировали противопо-
ложные взгляды на будущее страны, 
совершенно разные подходы к поли-
тическому диалогу, в котором важ-
ны не только аргументы, но и лич-
ностные качества, стиль общения 
и способность вдохновить людей.

Камала Харрис показала себя 
подготовленной и уверенной, пред-
ложив четкий план действий, ори-

ентированный на будущее. Ее по-
слание было адресовано избирате-
лям, которые устали от скандалов 
и потрясений, стремятся к стабиль-
ности и порядочности в политике. 
Она сделала акцент на необходимо-
сти двигаться вперед, предлагая об-
новленное видение США - страны, 
которая готова преодолевать вызо-
вы времени с помощью науки, эко-
номических реформ и социальной 
справедливости. Харрис подчеркну-
ла, что прошлые ошибки нужно ис-
правлять, а не возвращаться к ним, 
что страна заслуживает лидеров, ко-
торые умеют решать проб лемы, а не 
раздувать их.

Дональд Трамп, со своей сто-
роны, продемонстрировал извест-
ный всем образ харизматичного, 
но противоречивого лидера, кото-
рый находит отклик в сердцах мил-
лионов сторонников. Его полити-
ческая стратегия основана на эмо-
циональных призывах к «забытой 
Америке», к людям, которые чув-
ствуют себя обделенными и отвер-
гнутыми элитой. Трамп, как всегда, 
был ярок, прямолинеен и времена-
ми жесток в своих высказываниях. 
Его сильной стороной остается спо-
собность мобилизовать своих сто-

ронников, апеллируя к их чувствам 
и переживаниям.

Однако за этими личностными 
контрастами скрываются гораздо 
более глубокие политические раз-
ногласия. 

Камала Харрис выступает за мо-
дернизацию страны, равные возмож-
ности для всех и международное со-
трудничество. Ее подход - это по-
пытка вернуть Америке лидерство 
в мире через партнерство и дипло-
матические усилия, восстановить 
экономику путем инвестиций в ин-
новации и «зеленую» энергетику, 
а также устранить внутренние со-
циальные разломы, усилив систе-
му социальной защиты. Она стре-
мится представлять интересы всех 
американцев, включая тех, кто чув-
ствует себя забытым, но ее основ-
ное послание - объединение нации 
через справедливость и прогресс.

Трамп же делает ставку на другие 

эмоции: страх перед изменениями, 
гнев на элиты и недоверие к поли-
тической системе. Лидер республи-
канцев уверяет своих сторонников 
в том, что только он может вернуть 
Америке былую славу, справиться 
с проблемами миграции и навести 
порядок. Для него важно показать, 
что проблемы, которые он подни-
мает, являются неотложными и тре-
буют жестких решений. Его поли-
тика продолжает быть реакцией на 
тревоги и опасения тех, кто счита-
ет, что Америка движется в непра-
вильном направлении.

Одной из наиболее примеча-
тельных черт этих дебатов стал 
стиль ведения дискуссии. Харрис 
использовала строгий и рациональ-
ный подход, стараясь не опускать-
ся до личных нападок. Она сосредо-
точилась на проблемах и предложе-
ниях, в то время как Трамп, будучи 
верен своему стилю, часто отходил 
от темы и бросался в атаки, которые 
порой выходили за пределы фактов. 
Однако для обеих сторон это было 
ожидаемо: сторонники Трампа це-
нят его за готовность говорить пря-
мо, без обиняков, тогда как сторон-
ники Харрис видят в ее сдержанно-
сти и подготовленности признаки 
настоящего лидерства.

Таким образом, дебаты стали от-

ражением той поляризации, кото-
рая нарастает в американском об-
ществе. Главный вопрос, который 
остается открытым после этих де-
батов, - в какую сторону будет дви-
гаться Америка в ближайшие годы. 
Харрис и Трамп предложили изби-
рателям два радикально отличаю-
щихся видения будущего. И выбор, 
который предстоит сделать амери-
канцам, будет иметь долгосрочные 
последствия для всей страны и мира.

Неспроста дебаты стали цен-
тральной темой западных СМИ, 
вызвав широкое обсуждение в по-
литических и журналистских кру-
гах. К примеру, CNN подчеркивает, 
что «во время первых и, возмож-

но, единственных дебатов Харрис на 
протяжении 1 часа 45 минут прово-
цировала Трампа, и тот каждый раз 
поддавался на ее выпады». Это по-
ведение отразилось на общей дина-
мике дебатов, где Трамп часто ока-
зывался в уязвимой позиции. 

А The New York Times отмечает, 
что на протяжении вечера Трамп 
был вынужден защищаться, вме-
сто того чтобы атаковать послуж-
ной список своей оппонентки. Из-
дание указывает на контраст между 
ними, который был заметен даже без 
звука: Харрис улыбалась, Трамп вы-
глядел хмурым. «Он говорил боль-
ше, но она управляла ходом деба-
тов», - пишет издание.

Британская Daily Mail описыва-
ет дебаты как противостояние, пол-
ное «искр» и эмоций. Харрис уме-
ло воздействовала на слабые места 
Трампа, провоцируя его и застав-
ляя терять контроль, что приводи-
ло к вспышкам гнева с его стороны.

Sky News же подчеркивает, что 
для Трампа это выступление ста-
ло одним из наиболее напряжен-
ных и агрессивных за всю его по-
литическую карьеру. «Это было не 
лучшее выступление лидера респу-
бликанцев», - резюмирует издание.

В свою очередь, итальянская 
Corriere della Sera акцентирует вни-
мание на изменениях в рейтингах: 
после дебатов популярность Хар-
рис возросла с 39 до 45%, в то вре-
мя как поддержка Трампа снизи-
лась с 41 до 39%.

Немецкая же Suddeutsche Zeitung 
называет дебаты своеобразным 
«стресс-тестом» для Харрис, отме-
чая, что хотя она и может считать-
ся победителем в этом телепоедин-
ке, это не гарантирует успеха на вы-
борах 5 ноября.

И хотя Харрис одержала верх 
в большей части дебатов, сама гонка 
остается напряженной, и оба кан-
дидата идут с практически равны-
ми шансами на победу. Независимо 
от политических предпочтений, оче-
видно, что страна нуждается в лиде-
ре, способном объединить разроз-
ненные части общества и восстано-
вить веру людей в будущее Америки. 
И в этом смысле оба кандидата, каж-
дый по-своему, пытаются предло-
жить избирателям то, что они счита-
ют единственно правильным путем.

В условиях стремительно меня-
ющегося геополитического 

ландшафта на Южном Кавказе 
крупные державы в поиске соб-
ственного влияния и контроля 
за стратегически важными тер-
риториями прибегают к различ-
ным внешнеполитическим ин-
струментам. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

История дипломатических вза-
имоотношений между регионами, 
участвующими в формировании 
южнокавказского геополитическо-
го узла, полна противоречий, вре-
менных альянсов и конфронтаций. 
В свете текущих событий в нашем 
регионе роль внешних игроков, та-
ких как Франция, вызывает все боль-
ше обсуждений среди политических 
аналитиков. 

Каково влияние подобных вме-
шательств на внутренние и внешние 
процессы в регионе? Об этом и мно-
гом другом в интервью с кыр гызским 
аналитиком Медербеком Корганба-
евым для газеты «Бакинский ра-
бочий». 

- Как вы оцениваете политику 
Франции в отношении Южного 
Кавказа, в частности, в контексте 
ее поддержки Армении? Насколь-
ко это вмешательство оправдано 
с точки зрения международного 
права и дипломатии?

- 44-дневная Отечественная  
война 2020 года и антитеррористи-
ческая операция в 2023 году поста-
вили точку в вопросе восстанов-
ления территориальной целостно-
сти Азербайджана. Официальный 
Баку вернул свой суверенитет на ка-
рабахской земле. Из-за своего исто-
рически предсказуемого военно-по-
литического поражения в конце  
2020 года Армения оказалась на рас-
путье и по сей день не может скор-
ректировать новый внешнеполити-

ческий курс. В армянском обществе 
преобладают реваншистские настро-
ения. Сам глава правительства Ни-
кол Пашинян, вместо разрешения по-
литического кризиса, занят обостре-
нием отношений с Россией, которая, 
кстати, внесла немалый вклад в пере-
говорный процесс и способствова-
ла прекращению военных действий 
в 2020 году. Пашинян занят поиском 
новых партнеров на Западе. И Фран-
ция, которая, по сути, не имеет ни-
какого отношения к Южному Кавка-
зу, вдруг решила оказать поддержку 
Иревану, что вызывает недоумение. 
Однако Южный Кавказ Парижу од-

нозначно не по зубам, у французов 
нет политических и экономических 
ресурсов для оказания влияния на 
регион. Южный Кавказ - это сфе-
ра влияния Азербайджана, Турции 
и России. Тут нет места для Фран-
ции и других государств. Так что вряд 
ли Париж сумеет изменить геополи-
тический баланс в свою пользу. По-
лагаю, что это армянское лобби во 
французских политических кругах 
пытается руками Макрона оказать 
поддержку властям Армении, одна-
ко на самом деле французский ли-
дер оказывает медвежью услугу сво-
ей стране. Вмешательство Франции 
в проблемы региона ничем не оправ-
дано и несет риск обострения азер-
байджано-французских отношений, 
которые с каждым днем усугубляют-
ся. Однако Макрону и иже с ним надо 
понимать, что интересы армянских 
лоббистов не могут быть выше ин-
тересов Французской Республики. 

- Несмотря на все потуги, Фран-
ция не может противостоять Азер-
байджану на политическом и ин-
формационном полях…

- Азербайджан сумел свести на нет 
попытки Франции изменить ситуа-
цию. Официальный Баку исключает 
какие-либо эмоции и лишние слова, 
все конкретно по делу. Внешнеполи-
тическое ведомство Баку оперативно 
и максимально политически корректно 
реагирует на выпады официального 
Парижа. Немаловажную роль в этом 
процессе играют азербайджанские 
СМИ, которые максимально обнажа-
ют суть и цель вмешательства Пари-
жа, не позволяя ввести в заблужде-
ние мировое сообщество. Баку умело 
использует медийное прос транство 
для защиты национальных интере-
сов, публикуя материалы в том чис-
ле на английском и армянском язы-

ках. Это говорит о высоком уровне 
информационной политики и без-
опасности Азербайджана. Помимо 
всего прочего, Россия и Турция в це-
лях недопущения усиления позиций 
Франции и Запада на Южном Кавка-
зе однозначно поддерживают Азер-
байджан в политическом и инфор-
мационном плане. 

- Какую роль играют француз-
ско-армянские отношения во внеш-
ней политике Франции? 

- Франция пытается превратить 
Армению в геополитический форпост. 
Пользуясь сложившимся кризисом 
в Армении, Париж пытается отдалить 
Иреван от влияния Москвы, снабжая 
его вооружением и обещая экономи-
ческую помощь. Французы играют 
на чувствах армянского народа, мол, 
россияне в лице ОДКБ вам не помог-
ли, зато теперь мы поможем. Не ис-
ключено, что французские оружей-
ные корпорации жаждут заработать 
на продаже оружия армянской ар-
мии. Однако все решает география. 
Армения граничит с Грузией и Азер-
байджаном, Ираном, Нахчыванской 
автономией Азербайджана и Турци-
ей. В данном географическом распо-
ложении у Армении фактически нет 
надежных союзников. Страны Юж-
ного Кавказа выступают против по-
пыток Франции вмешиваться в дела 
региона. Грузия, к примеру, не мо-
жет отказаться от торгово-экономи-
ческих отношений с Россией. Азер-
байджан и Грузия тесно сотрудни-
чают в вопросах торговли, экспорта 
нефти и транспортных сообщений. 
Следовательно, Грузия больше ори-
ентируется на Азербайджан и под-
держивает его позицию. 

Конечно, Армения может рас-
считывать на символическую воен-
но-политическую и финансовую по-

мощь Парижа и в некотором смыс-
ле на информационную поддержку 
французских СМИ. Больше фран-
цузам предложить нечего. В насто-
ящее время Париж заинтересован 
в участии в российско-украинском 
конфликте и возврате утраченного 
влияния в странах Африки. Если бы 
не старания лобби армян, то Фран-
ция вообще не полезла бы в Южный 
Кавказ. Исторически Франция при-
сутствовала в Африке, владела коло-
ниями, богатыми нефтью, алмаза-
ми и ураном. Сегодня она стремит-
ся контролировать бывшие колонии 
и, как и прежде, довольствоваться 
природными ресурсами африкан-
ских стран. 

- Сможет ли Франция пересмо-
треть свою политику на Южном Кав-
казе после последних поражений на 
внутриполитической арене?

- Если Эмманюэль Макрон бу-
дет чаще прислушиваться к мнению 
своих здравомыслящих советников, 
то, конечно, недалек тот день, когда 
Франция восстановит внешние свя-
зи с Азербайджаном. Баку всегда от-
крыт для конструктивного диалога 
с Парижем при условии соблюдения 
французами принципа уважения на-
циональных интересов азербайджан-
ского народа. Франции следует от-
казаться от политических нападок 
на Азербайджан и прекратить вме-
шиваться в его дела. 

В настоящее время Азербайд-
жан вносит огромный вклад в раз-
витие Организации тюркских госу-
дарств. Страна огней по праву счи-
тается одним из лидеров тюркского 
мира, который сплачивает тюрко-
язычные государства и задает тем-
пы развития Турана, в связи с чем 
Франции будет разумнее дружить 
с Азербайджаном. 

Заговор 
против Грузии

Российская разведка 
о «коварных планах» 

американцев

Соединенные Штаты договори-
лись о «сотрудничестве» с руко-
водством Бюро по демократи-
ческим институтам и правам 
человека (БДИПЧ) Организа-
ции по безопасности и сотруд-
ничеству в Европе (ОБСЕ) на 
грузинском направлении для 
якобы вмешательства в пред-
стоящие парламентские выбо-
ры в Грузии. 

Об этом говорится в поступив-
шем в распоряжение ТАСС сообще-
нии пресс-бюро Службы внешней 
разведки (СВР) России.

«По поступающим в СВР данным, 
Госдепартамент США намерен за-
действовать новый инструмент вме-
шательства в парламентские выбо-
ры в Грузии 26 октября этого года 
с целью воспрепятствовать победе 
неугодной Вашингтону правящей 
сейчас партии «Грузинская мечта», 
- утверждают в пресс-бюро. - Аме-
риканцы договорились о «сотруд-
ничестве» с руководством БДИПЧ 
ОБСЕ на грузинском направлении».

Согласно данным СВР, «предус-
матривается, что БДИПЧ ОБСЕ за 
10-20 дней до голосования опубли-
кует промежуточный доклад с выво-
дом об отсутствии в стране условий 
для проведения свободных и чест-
ных выборов».

«После обнародования первых 
итогов волеизъявления будет пред-
ставлено заключение о несоответ-
ствии электорального процесса нор-
мам демократии. Замысел Вашингто-
на очевиден и уже не удивляет - дать 
повод прозападной грузинской оп-
позиции для запуска массовых акций 
протеста с прицелом на захват вла-
сти в стране силовым путем. Сожа-
ление же вызывает участие в подоб-
ных махинациях БДИПЧ, которое, 
как указано на официальном сайте 
ОБСЕ, «призвано оказывать помощь» 
государствам - участникам органи-
зации в вопросах соблюдения прав 
человека и основных свобод, укре-
плять и защищать демократические 
институты, а также развивать тер-
пимость в обществе.

Это свидетельствует об оконча-
тельном превращении БДИПЧ в ру-
пор бесчестных игр американских 
властей…» - заключили в СВР РФ.

Факты налицо
Спутник отследил 

судно, перевозившее 
в Россию иранские 

ракеты

Спутниковые снимки зафикси-
ровали грузовое судно под рос-
сийским флагом, которое по-
дозревают в транспортировке 
баллистических ракет из Ира-
на в Россию. 

Судно пришвартовалось в рос-
сийском порту неделю назад, сооб-
щает Sky News.

Утверждается, что судно Port Olya 
3 переправило около 220 баллистиче-
ских ракет малой дальности по Каспий-
скому морю в Россию для дальнейше-
го использования в войне в Украине. 
Источник сообщил, что судно при-
было в российский порт 4 сентября.

Спутниковые снимки, проанали-
зированные командой Sky News, по-
казывают судно, которое в тот день 
стояло в порту Оля в районе Астра-
хани. Два дня спустя другой спутни-
ковый снимок показывает, что судно 
покинуло порт. Данные отслежива-
ния судов показывают, что Port Olya 
3 находился в иранском порту Ами-
рабад всего за шесть дней до этого, 
29 августа.

Отдел политики

Харрис и Трамп предложили избирателям 
два радикально отличающихся видения 
будущего. И выбор, который предстоит 
сделать американцам, будет иметь дол-
госрочные последствия для всей страны

 1

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Замок на песке
Попытки Парижа удержаться на Южном Кавказе тщетны

Медербек Корганбаев:

Баку всегда открыт для 
конструктивного диало-
га с Парижем при условии 
соблюдения французами 
принципа уважения на-
циональных интересов 
азербайджанского народа 

ДЕБАТЫ
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В условиях дорожающего жи-
лья ипотечное кредитование 

принято считать основным драй-
вером сохраняющейся на мест-
ном рынке недвижимости ди-
намики спроса и цен. Жесткие 
условия долгосрочных креди-
тов на покупку квартир по ли-
нии банков усиливают интерес 
населения к государственной 
ипотеке. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Азербайджанские банки заметно 
усилили бдительность при оформле-
нии долгосрочных кредитов на по-
купку жилья, ссылаясь на целый пе-
речень меняющихся условий на кре-
дитно-финансовом рынке республики. 

Следуя недавнему исследованию 
Центрального банка, во втором квар-
тале текущего финансового цикла на-
блюдалось заметное ужесточение ус-
ловий ипотечного кредитования на 
собственные средства кредитно-фи-
нансовых организаций. А примеча-
тельно в этом плане следующее: орга-
низованный финансовым регулято-
ром опрос обнаружил неизменность 
условий государственной ипотеки, 
выдаваемой на средства Азербайд-
жанского ипотечного и кредитно-га-
рантийного фонда (АИКГФ) респу-
блики. 

Что же касается частных банков, 
коммерческие финансовые структу-
ры ожидают дальнейшего ужесточе-
ния своих требований по внутренней 
ипотеке. Если проще, представите-
ли рынка не готовы рисковать свои-
ми средствами, предпочитая в этом 
плане политику жестких требова-
ний к заемщикам. При этом аффи-
лированные финансовые структуры 
не прочь опереться на финансовую 
подушку Ипотечного и кредитно-га-
рантийного фонда - более мягкие ус-
ловия этой организации и невысо-
кие процентные ставки оставляют за 
фондом лидирующие позиции в сег-
менте долгосрочного кредитования 
покупки жилой недвижимости. Сле-
дуя опросу, банки ожидают сохране-
ния динамики ужесточения условий 
по внутренней ипотеке и в третьем 
квартале текущего года.

По мнению участвовавших в опро-
се кредитно-финансовых структур, 
более суровые требования к потен-
циальным заемщикам вытекают из 
таких обстоятельств, как стоимость 
финансирования и конкуренция с дру-
гими банками. Все это также связа-
но с ситуацией на рынке недвижи-
мости, не последнее значение имеют 

капитальная и ликвидная позиции 
банков. По данным Центробанка, 
во втором квартале этого года спрос 
на ипотечные кредиты в целом по-
низился, что во многом объясняет-
ся положением в сегменте внутрен-

них ипотечных кредитов. 
Здесь также уместно заметить сни-

жение в сегменте ипотечного креди-
тования по линии АИКГФ. По срав-
нению с тремя предыдущими меся-
цами, в июне-августе этот ведущий 
игрок на рынке ипотечного креди-
тования ощутил некоторое осла-
бление интереса у потенциальных 
заемщиков. Судя по недавнему за-
явлению самого ипотечного фонда, 
в январе-июне этого года по его ли-
нии было выдано 230,3 млн мана-
тов - на 5,5% меньше тех же месяцев 
прошлого года. Но даже несмотря на 
некоторый спад, фонд наверстыва-
ет финансирование. Только за про-
шлый год аффилированные банки 

увеличили свои ипотечные портфели 
на 9,2% и выдали 461,4 млн манатов 
долгосрочных кредитов на покупку 
жилья. Однако в этом году коммер-
ческие банки ожидают дальнейше-
го снижения спроса на ипотечные 
кредиты, особенно если речь идет 
о кредитах на собственные средства 
финансовых структур. 

Как уже отмечалось, в структуре 
рынка долгосрочного кредитования 
жилья особое место занимает пред-
ложение ипотечного фонда, выда-
ющего длинные деньги на покупку 
квартир платежеспособным гражда-
нам по стандартной государствен-
ной ипотеке сроком от 3 до 25 лет. 
Максимальный размер предостав-
ляемого по линии АИКГФ займа не 
может превышать 150 тыс. манатов 
- эти средства выдаются по ставке, 
не превышающей 8% годовых при 
уплате первоначального взноса по 
ипотечному кредиту в размере 15-
25% от стоимости жилья. Другой, 
намного более выгодной разновид-
ностью ипотечного кредитования 
считается льготная ипотека, финан-
сируемая из государственного бюд-
жета. Максимальный размер тако-
го кредита не превышает 100 тыс. 
манатов при годовой ставке не бо-
лее 4%. Ключевым условием оформ-

ления льготной ипотеки считается 
начальный платеж в размере 10% от 
стоимости квартиры, а выдается она 
сроком на 30 лет социальным кате-
гориям граждан.

По мнению профильных специа-
листов, финансовое предложение по 
линии АИКГФ сыграло на увеличе-
ние доступности ипотечного креди-
тования, поскольку кредиты фонда 
сравнительно более доступны для 
граждан. Так что в последние годы 
от предложения этой структуры за-
висит активность на рынке много-
квартирных жилых домов в столич-
ном регионе и крупных городах ре-
спублики. 

Население нашей урбанизирую-

щей столицы все больше обращается 
к предложению ипотечного фонда, 
утверждает в беседе с нами исполни-
тельный директор Ассоциации ри-
елторов Азербайджана Эльнур Аза-
дов. «На это обстоятельство играют 
более жесткие условия коммерческих 
банков, а главный аргумент в поль-
зу долгосрочного кредитования по 
государственной линии - растущий 
в цене многоквартирный жилищный 
фонд», - говорит эксперт. 

За последние несколько лет в Баку, 
Сумгайыте и на Абшероне фикси-
руется стремительное повышение 
недвижимых индексов, а самый вы-
сокий порог ценового роста наблю-
дался в минувшем году. При этом сто-
имость квадратного метра в главном 
городе страны стремительно росла 
до октября минувшего года, оста-
новившись к осени на рекордной 
отметке в 15-30%. Новый, уже фев-
ральский старт спроса и цен специ-
алисты связывают с очередной ак-
тивизацией ипотечного кредитова-
ния по линии фонда. 

«Говоря совокупно, люди прихо-
дят к пониманию, что обойтись сво-
ими силами при растущих из месяца 
в месяц ценах на квадратные метры 
уже не получится, - поясняет Эльнур 
Азадов. - И по этой причине многие 
потенциальные покупатели спешат 
оформить долгосрочный кредит на 
покупку жилья, разумеется, если они 
располагают возможностью внести 
первоначальный платеж и стабиль-
но выплачивать ежемесячные пла-
тежи аффилированному банку. Так 
что, увидев подходящий вариант не-
движимости по выгодной цене, та-
кие клиенты стараются не упустить 
свой шанс, особенно если можно не 
переплачивать за высокие проценты. 
Кстати, именно такую возможность 
предоставляет гражданам ипотеч-
ный фонд. Отдельно необходимо 
отметить результаты реформы по-
следних лет: доходы населения по-
степенно легализуются, поэтому все 
больше наших граждан могут полу-
чить долгосрочный кредит в банке». 

Поскольку ипотечное кредито-
вание в Азербайджане не без осно-
ваний считается одним из основных 
инструментов решения жилищных 
проблем граждан, некоторое сниже-
ние динамики в сегменте государ-
ственной ипотеки аналитики свя-
зывают со снижением активности 
на рынке столичных квартир. Од-
нако этот процесс будет недолгим, 
поскольку растущие цены превра-
щают недвижимость крупных горо-
дов в наиболее доходный инвести-
ционный актив. 

Маховик спроса и цен
Предложение ипотечного фонда выжимает максимум

В Наримановском районе сто-
лицы проходит 24-я Респу-

бликанская выставка-ярмар-
ка пчеловодческой продукции, 
которая продлится до 29 сен-
тября.

Площади для продажи выде-
лены участникам пропорциональ-
но количеству пчеловодов в регио-
нах, где они работают. Для участия 
в ярмарке к пчеловодам было вы-
двинуто требование о наличии не 
менее 40 пчелиных семей. Каждый 
пчеловод может вынести на прода-
жу на ярмарке не более 400 кило-
граммов меда и максимум 30 ки-
лограммов пчелиных сот.

Первые ряды на ярмарке меда 
занимает продукция пчеловодов 
Карабаха и Восточного Зангезу-
ра. Ведь на ярмарке свою продук-
цию могут продавать также пче-
ловоды, которые вот уже три года 
переносят свои хозяйства на яйла-
ги на освобожденных от оккупа-
ции территориях. 

Примечательно, что на ярмар-
ке большой интерес проявляется 
к меду из Кяльбаджара, где приро-
да богата растительностью.

Ксати, житель Агдере Бабаш 
Гарибов, представляющий на яр-
марке кяльбаджарское пчеловод-
ство, не согласен с утверждениями 
о том, что хороший мед распрода-
ется сразу после того, как его от-

фильтровали, то есть «он никогда 
не доходит до ярмарки. Мол поэ-
тому многие не доверяют качеству 
продаваемого там меда. «Но если 
они все же купят его, то убедятся, 
что на ярмарке данный продукт 
лучше по качеству, чем купленный 
у «знакомого пчеловода», - гово-
рит Бабаш Гарибов. - Непроверен-
ная продукция на ярмарку не по-
падает. Еще за десять дней до на-
чала ярмарки мы отправляем мед 
в Баку на проверку. Так что пусть 
покупатели не сомневаются - нека-
чественного меда на ярмарке нет». 

Б.Гарибов привез на ярмарку 
мед из Кяльбаджара, где продает 
и свою, и продукцию сына. «Цена - 
50-60 манатов за килограмм. У нас 
есть липовый, ежевичный и луго-
вой мед, - уточняет он. - В этом 
году цены на их продукцию вырос-
ли, и связано это с ростом транс-
портных расходов хозяйства. Пе-
ревозка пчел на равнину нам об-
ходится в 450 манатов и столько 
же - возврат ульев, то есть 900 ма-
натов. Поэтому продавать мед де-
шевле мы не можем - невыгодно».

Бабаш Гарибов с гордостью за-
являет, что самый дорогой мед - из 
Кяльбаджара и Лачина. «Кяльбад-
жарский мед такой дорогой не толь-
ко из-за высокой стоимости транс-
портировки - он также отличается 
отменным качеством. Это целеб-
ный горный мед, мы продаем его 

по 60 манатов за килограмм. Мед 
из Лачина тоже недешевый - 50-60 
манатов за килограмм».

Эльчин Нагиев, владелец пче-
ловодческого хозяйства в Исти-
су, пчеловод с 25-летним опытом. 
У него два больших пчелиных хо-
зяйства, одно из них в Дашкеса-
не, другое - в Кяльбаджаре. «Наш 

продукт абсолютно натуральный, 
- с гордостью говорит он. - Кило-
грамм кяльбаджарского меда сто-
ит 50 манатов. Цена на дашкесан-
ский мед колеблется в пределах 35-
40 манатов. А стоимость пчелиных 
сот составляет 50 манатов».

Тельман Мусаев, продолжаю-
щий дело своего отца, из Физулин-

ского района. Вот уже три года его 
пчеловодческое хозяйство находит-
ся на территории освобожденного 
Гадрута и Ходжавенда. «К счастью, 
урожайность в этом году была вы-
сокой, - рассказывает он. - Прежде 
чем переселить пчел, следует пра-
вильно подобрать для них место. 
Необходимо найти источник нек-
тара и перенести хозяйство туда, 
чтобы получить обильный урожай. 
Занимаясь пчеловодством уже мно-
го лет, мы следуем этим принци-
пам. Цены соответствуют рыноч-
ным. Расходы на получение пче-
ловодческой продукции высоки. 
Перенос хозяйства, закупка необ-
ходимого оборудования и медика-
ментов влияют на цену меда. В на-
стоящее время цены колеблются 
в пределах 30-40 манатов. Извест-
но, что вид, аромат и вкус меда за-
висят от растений, которые отли-
чаются в зависимости от региона. 
Необходимо отдавать предпочте-
ние меду из местностей, богатых 
растительностью. Потому что чем 
больше в меде цветочного некта-
ра, тем богаче его состав», - поде-
лился фермер.

Житель Лачина Осман Наси-
бов, занимающийся пчеловод-
ством уже 18 лет, также уверен 
в качестве продаваемого им меда: 
«В настоящее время я проживаю 
в Гахе. Летом переношу свое хо-
зяйство в родное лачинское село, 

где родился, в целом преодолевая 
300 километров. Наши пчелы со-
бирают урожай с луговых цветов 
в горах. Цены на мед колеблются 
в пределах 30-50 манатов. Однако 
стоимость пчелиных сот немного 
выше. Учитывая пожелания поку-
пателей, мы также делаем скидки. 
Ярмарка открыта еще со вчераш-
него дня, покупательская способ-
ность пока слабая, вероятно, в вы-
ходные на ярмарку придет боль-
ше людей».

Пчеловод из Астары Сабира 
Ибрагимова привезла на ярмар-
ку 400 кг продукции и продает ее 
по 30-35 манатов за килограмм. 
«Наиболее качественным счита-
ется липовый и майский мед», - 
говорит она. 

А Эльсевер Рзаев привез 350 кг 
своей продукции из Гядабея. «Она 
прошла проверку: за 15 дней до на-
чала ярмарки он сдал образцы меда 
в Агентство пищевой безопасно-
сти  и только после подтверждения 
его качества получил возможность 
выставить на продажу на ярмар-
ке», - говорит пчеловод. 

Кстати, в этом году выросли 
цены и на другие продукты пче-
ловодства. Так, пчелиная пыльца 
стоит 10 манатов, маточное молоч-
ко - 30 манатов. Прополис предла-
гается за 10 манатов, грамм воска 
- 10 гяпиков.
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Почем нынче килограмм меда
Пчеловоды съехались на ярмарку в Баку

Первые ряды на ярмарке меда занимает 
продукция пчеловодов Карабаха и Восточ-
ного Зангезура. Большой интерес проявля-
ется к меду из Кяльбаджара, где природа 
богата растительностью

Эльнур Азадов:  

Люди приходят к понима-
нию, что обойтись свои-
ми силами при растущих 
из месяца в месяц ценах 
на квадратные метры 
уже не получится

Азербайджан заинтересо-
ван в наращивании грузо-
оборота с Астраханской 
областью, в том числе за 
счет использования инфра-
структуры железнодорож-
ного хаба на станции Ку-
тум (Астрахань), сообщи-
ли ТАСС в Министерстве 
внешних связей Астрахан-
ской области.

«Основной поток грузов 
между Азербайджаном и Астра-
ханской областью приходится 
на железнодорожные перевоз-
ки и идет по западной ветке 
Международного транспорт-
ного коридора (МТК) «Север - 
Юг». По ней в Россию поставля-
ются товары из Азербайджана, 
а также идут транзитные гру-
зы из Ирана, Турции и Индии. 
Сегодня азербайджанская сто-
рона рассматривает возмож-
ность запуска контейнерного 
поезда по маршруту «Астара - 
Баку - Астрахань» с использо-
ванием инфраструктуры астра-
ханского железнодорожного 
хаба, расположенного на стан-
ции Кутум», - отметили в ми-
нистерстве.

В ведомстве уточнили, что 
проект планируют реализовать 
«Азербайджанские железные 
дороги», представители кото-
рых, посетив Астрахань, поло-
жительно оценили перспекти-
вы сотрудничества.

В то же время активная 
работа ведется по наращива-
нию грузопотока через Тран-
скаспийский участок МТК «Се-
вер - Юг». «Ожидаем, что акту-
альность грузового морского 
сообщения с Азербайджаном 
возрастет с вводом в эксплуа-
тацию мощностей Каспийско-
го кластера, в частности, пор-
товой инфраструктуры и кон-
тейнерного хаба», - добавили 
в министерстве.

По данным ведомства, в 2023 
году астраханские предприя-
тия экспортировали в Азер-
байджан сельскохозяйствен-
ную продукцию, в том числе 
овощи, рыбу, крупный и мел-
кий рогатый скот. Впервые на 
азербайджанский рынок был 
отправлен астраханский кар-
тофель, общая масса которого 
составила 1,2 тыс. тонн. В мае 
2024 года была подписана про-
грамма по развитию сотрудни-
чества между Астраханской об-
ластью и правительством Азер-
байджанской Республики на 
2024-2026 годы. Она предпо-
лагает совместную работу по 
развитию грузоперевозок из 
Азербайджана в РФ и обратно 
через астраханские логистиче-
ские хабы, участие во взаим-
ных бизнес-миссиях, выстав-
ках, культурных, образователь-
ных, молодежных, спортивных 
мероприятиях.

БР

Потенциал делового туризма 
Азербайджана представлен 
на мероприятии MICE4U, 
прошедшем 11 сентября 
в Москве при участии  
Госагетства по туризму Азер-
байджанской Республики.

Как сообщили БР в Государ-
ственном агентстве по туризму, 
основной целью участия в меро-
приятии является демонстрация 
на мировом уровне существую-
щих возможностей Азербайд-
жана как ведущей дестинации 
для деловых мероприятий, опре-
деление потенциальных собы-
тий и партнеров, а также рас-

ширение деятельности в обла-
сти пропаганды.

На встречах в формате B2B, 
проведенных с ведущими специ-
алистами и агентствами в сфере 
делового туризма России, была 
предоставлена информация о су-
ществующей инфраструктуре 
для организации деловых меро-
приятий в Азербайджане и ту-
ристическом потенциале нашей 
страны в целом.

К слову сказать, в январе-ав-
густе 2024 года Азербайджан по-
сетили 501.417 россиян. Это оз-
начает рост более чем на 18% по 
сравнению с аналогичным пери-
одом 2023 года.

Транзитный потенциал
Азербайджан заинтересован 

в запуске контейнерного поезда 
по маршруту Астара-Баку-Астрахань

Бизнес-притяжение 
В Москве представлены возможности  

делового туризма Азербайджана
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Как известно, в конце этого года 
в Баку пройдет СОР29. Эта 

аббревиатура уже давно у всех 
на слуху, и означает она 29-ю сес-
сию Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об из-
менении климата. 

Мехти МАХМУДОГЛУ, 
эколог

В сегодняшних реалиях клима-
тический кризис угрожает не только 
здоровью нашей планеты, но и здоро-
вью людей во всем мире вследствие 
загрязнения воздуха токсичными ве-
ществами, снижения уровня продо-
вольственной безопасности, повыше-
ния риска вспышек инфекционных 
заболеваний, аномальной жары, на-
воднений и др. Ученые давно доказали 
что производство и сжигание иско-
паемых видов  топлива (угля, нефти 
и газа) сопровождаются выбросами 
парниковых газов, которые приво-
дят к изменению климата и являют-
ся источником загрязняющих воз-
дух веществ, вредных для здоровья 
человека. По данным Всемирной ор-
ганизации здравоохранения (ВОЗ), 
около 99%  населения в мире дышит 
воздухом, параметры качества кото-
рого превышают предельно допусти-
мые значения и угрожают здоровью 
человека, а более 13 млн ежегодных 
смертей во всем мире объясняются 
экологическими причинами, кото-
рые можно было бы предотвратить, 
включая загрязнение воздуха. Пере-
ход на экологически чистые источ-
ники энергии поможет решить не 
только проблему изменения клима-
та, но и загрязнения воздуха и ухуд-
шения здоровья населения. 

К сожалению, до настоящего вре-
мени большая часть электроэнер-
гии в Азербайджане (по разным дан-
ным от 80 до 90%) вырабатывается 
тепловыми станциями за счет сжи-
гания природного газа, остальное 
приходится на долю возобновляе-
мых источников энергии (ВИЭ), где 
основная часть - это гидроэлектро-
станции. Однако ВИЭ - это не только 
гидроэнергетика, но и энергия солн-
ца, ветряная энергия, биоэнергетика, 
многие другие виды энергии, вклю-
чая такие экзотические, как, напри-
мер, грозовая энергетика, - это спо-
соб использования энергии путем 
поимки и перенаправления энергии 
молний в электросети.  

Не секрет, что Азербайджан об-
ладает богатым потенциалом «зеле-
ной» энергии благодаря своему гео-
графическому расположению и кли-
матическим особенностям.

Солнечная энергия является са-
мым богатым из всех энергетических 
ресурсов, ее можно использовать даже 

в пасмурную погоду. Солнечные тех-
нологии дарят тепло, охлаждение, 
естественное освещение, электри-
чество и топливо для большой сфе-
ры применения. Эти технологии по-
зволяют преобразовывать солнеч-

ный свет в электрическую энергию 
с помощью фотоэлектрических па-
нелей либо зеркал, концентрирую-
щих солнечное излучение. 

Ветроэнергетика использует ки-
нетическую энергию движущегося 
воздуха с помощью больших ветря-
ных турбин, расположенных на суше 
или в море. Энергия ветра исполь-
зуется человечеством на протяже-
нии многих веков. 

По прогнозам экспертов, уже 
к 2030 году доля возобновляемых 
источников энергии в установлен-
ной мощности производства элек-
троэнергии в Азербайджане достиг-
нет 30%.

На мой взгляд, одним из наибо-
лее интересных видов ВИЭ является 
биоэнергетика, особенно для боль-
ших городов. Строительство и экс-
плуатацию таких предприятий часто 
рассматривают как элемент комплекс-
ной системы обращения с отходами, 
способной снизить экологические 

риски и уменьшить экологический 
ущерб, связанные с захоронением 
неперерабатываемых твердых бы-
товых отходов (ТБО) на полигонах.

Энергетическая утилизация от-
ходов или энергия из отходов - это 
процесс выработки электрической 
и тепловой энергии в результате му-
соросжигания. 

Современные заводы по перера-
ботке отходов в энергию сильно от-
личаются от мусоросжигательных 
установок, которые использовали 
несортированный мусор и крайне 
ограниченно вырабатывали элек-
троэнергию. 

В Азербайджане имеются приме-
ры использования отходов. Так, теп-
ловая электростанция при Бакинском 
заводе по утилизации ТБО выраба-
тывает миллионы киловатт-часов 
электроэнергии в год. Эта электро-

энергия по высоковольтным ЛЭП пе-
редается в электросети города Баку. 
По мощности производства этот за-
вод считается самым крупным пред-
приятием такого рода в Восточной 
Европе и СНГ. Его деятельность со-
ответствует самым строгим норма-
тивам Европейского Союза в области 
охраны окружающей среды. В каче-
стве топлива используются ТБО, про-
шедшие предварительную сортиров-
ку. К сожалению, с этим у нас не все 
обстоит гладко. А ведь в свое время 
была разработана система раздель-
ного сбора отходов, появились кон-
тейнеры двух цветов для раздельно-
го сбора мусора. 

Есть только один выход - это пла-
номерная работа с населением, и на-
чинать надо с дошкольников и млад-
ших школьников. Особое внимание 
должно быть уделено внедрению эко-
логической культуры. Она должна 
стать неотъемлемой частью общей 
культуры человека, ибо способству-

ет бережному отношению к приро-
де, появлению определенных убежде-
ний и знаний, согласующихся с тре-
бованием по-особенному относиться 
к природе, чувства ответственно-
сти перед предыдущими и будущи-
ми поколениями в сохранении и за-
щите природы, а также осознанию 
себя частью природы.

Вести экологичный образ жиз-
ни модно, рано или поздно полез-
ные привычки сформируются и за-
крепятся. Может, не так быстро, как 
хотелось бы, но они точно станут не-
отъемлемой частью быта. Главное, 
чтобы это была не разовая кампания, 

как, к сожалению, у нас часто слу-
чается, а постоянная деятельность. 

Для меня, например, навсег-
да останется образцом отношения 
к окружающей среде сотрудник ком-
пании «Фугро», с которым мне дове-
лось сотрудничать при выборе пло-
щадки для строительства термина-
ла для консорциума АМОК.  

Вспоминаю посещение экологи-
ческой деревни около Гамбурга, где 
были собраны образцы экологичес-
ки чистого оборудования. Особенно 
мне понравилась двухступенчатая 
система очистки канализационных 
и дождевых вод. Очищенная вода ис-
пользовалась для полива огородов 
жителей, а остатки воды сливались 
в окружающий лес.

Было бы замечательно организо-
вать нечто подобное и у нас. Не целую 
экодеревню, а хотя бы экоцентр, куда 
можно было бы собрать образцы ве-
трогенераторов, солнечные панели, 
биоустановки и другое оборудование. 

Здесь же можно будет показать об-
разцы мусорных контейнеров, чтобы 
люди воочию увидели, что в Евро-
пе, например, установлены контей-
неры для разных видов твердых от-
ходов. Это пластик, стекло, металл, 
бумага и картон, а также батарейки 
и текстиль. Например, в одной из са-
мых продвинутых стран в области 
утилизации отходов - Швеции му-
ниципалитеты оборудовали специ-
альные площадки, где жители могут 
складировать крупногабаритные от-
ходы, такие как стиральные маши-
ны, холодильники, телевизоры и др.

Кстати, у нас есть подходящая 

площадка для этого - на Приморском 
бульваре на эстакаде, где в советское 
время находилось кафе «Садко» (бук-
вально в двух шагах от недавно по-
строенного информационного па-
вильона СОР29). В будущем можно 
отказаться от макетов и установить 
реальные солнечные панели и ветря-
ные турбины, а полученную элек-
троэнергию использовать в самом  
центре для освещения, работы конди-
ционеров, отопления и других целей, 
т.е. полностью отказаться от внеш-
них источников энергии. Но самое 
главное - это организовать посещение 
экоцентра людьми, особенно важно 
привлечь молодежь. Для организа-
ции такого центра по демонстрации 
образцов возобновляемых источни-
ков энергии необходимы грамотные 
и неравнодушные люди. Ими могут 
стать волонтеры известной своими 
акциями организации IDEA.

11 сентября 1961 года в малень-
ком швейцарском городке Мор-
ге, где находится штаб Между-
народного союза охраны при-
роды, был создан Всемирный 
фонд дикой природы (WWF), 
целью которого было провоз-
глашено сохранение жизни на 
Земле. Со временем природо-
охранная структура стала весь-
ма влиятельной и независимой 
международной организацией.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

В 1962 году фонд обратился ко 
всем странам с призывом подписать 
Всемирную хартию по охране диких 
животных. Сегодня WWF - крупней-
шая в мире неправительственная меж-
дународная структура, объединяю-
щая порядка 30 национальных орга-
низаций и ассоциированных членов 
во всем мире, а также около 5 млн 
индивидуальных членов.

Мы входим 
в антропоцен

За время своего существования 
фонд реализовал более 2 тыс. масштаб-
ных проектов, среди которых «Опе-
рация «Тигр», «Моря должны жить», 
«Кампания - тропический дождевой 

лес». Кроме того, им сформулирова-
ны «Задачи правительств в деле ох-
раны природы» и «9 правил охраны 
природы». 

Однако эти меры не смогли оста-
новить сокращение популяции жи-
вотных, главным виновником кото-
рого в WWF называют деятельность 
человека: люди забирают все больше 
земли для фермерской деятельности 
и строительства городов, а причиной 
вымирания животных становятся за-
грязнение окружающей среды, изме-
нение климата, охота, а также прив-
несение в среду человеком нетипич-
ных для данной местности растений 
и животных. «Мы входим в новую 
эру истории Земли - антропоцен», - 
заявил генеральный директор WWF 
Марко Ламбертини. Этим термином 
называют геологическую эпоху, в ко-
торой экосистема планеты зависит от 
человеческой активности.

WWF открыл свой филиал в Азер-
байджане в 2000 году. Работает фонд 
с исчезающими видами - джейранами 
и кавказскими леопардами, совмест-
но с Министерством экологии и при-
родных ресурсов проводит монито-
ринги, контролирует условия прожи-
вания этих редких животных. Также 
у WWF есть проекты по восстановле-
нию лесов Азербайджана в Гахском, 
Огузском, Шекинском, Габалинском, 
Исмаиллинском районах. За прошед-

шие два с лишним десятка лет дея-
тельность фонда стала масштабнее, 
с более ощутимыми результатами, 
ведь свою главную задачу его сотруд-
ники видят в развитии бережного 
отношения к природе, а ключевым 
моментом своей деятельности счи-
тают работу с местным населением, 
которое живет непосредственно на 
той территории, где водятся исчеза-

ющие животные: на эту тему стара-
ются просвещать местных жителей, 
особенно молодежь, чтобы  сформи-
ровать  у них сознательное отноше-
ние к экологии.

В последнее время актуализиро-
валась проблема глобального поте-
пления, и азербайджанское предста-
вительство фонда достаточно пло-
дотворно трудится над проектами, 
связанными с минимизацией его по-
следствий. В этой сфере структура 
также активно сотрудничает с МЭПР, 
министерством энергетики и ядерной 
безопасности Германии, Германским 
фондом реконструкции и развития, 
а также европейскими партнерами. 
Совместными усилиями уже удалось 
реставрировать леса на территории 

в 500 га, которые были вырублены 
еще до 1990 года.

Охрана 
на государственном 

уровне

WWF-Азербайджан и дальше пла-
нирует заниматься наведением по-
рядка в лесополосах, приведением 
их в природное состояние: в стране 
еще с советских времен сохранились 
монокультуры лесопосадок (то есть 
такие лесные полосы, которые состо-
ят из одной породы дерева), и сейчас 
задача фонда - восстановить эту мо-
нокультуру с тем, чтобы со временем 
она превратилась в природный лес 
со свойственным только ему биоло-
гическим разнообразием.

В течение двух последних десяти-
летий Кавказское представительство 
фонда, включая и азербайджанское, 
довольно успешно реализовывало 
проекты по изучению и сохранению 
популяции леопардов, занесенных 
в Красную книгу: в 2009 году был при-
нят Национальный план действий по 
сохранению леопарда в Азербайджа-
не, предусматривающий комплекс ме-
роприятий на ближайшие пять лет. 
В рамках проекта, к примеру, на пи-
лотных участках (как правило, в ме-
стах их обитания) специалистами двух 

стран - Азербайджана и Грузии - был 
укреплен охранный режим террито-
рии, расположенной вблизи двух хреб-
тов: Дашузского и Ахар-Бахарского.

Сегодня проблема исчезающих 
видов - одна из самых актуальных 
в сфере сохранения биоразнообразия 
живой природы. Один из наиболее 
знаковых представителей фауны Кав-
каза, над которым нависла реальная 
угроза исчезновения, - переднеазиат-
ский леопард. Этот подвид обитает 
на территории стран Южного Кавка-
за, в России и Иране. Для восстанов-
ления популяции леопарда в стране 
были значительно расширены пло-
щади особо охраняемых природных 
территорий, созданы новые кормо-
вые базы, безопасные условия для жи-
вотных, пресечено браконьерство.

А в январе нынешнего года Азер-
байджан подарил Грузии 16 газелей, 
которых выпустили на охраняемой 
территории Самухи имени Нугзара 
Зазанашвили (Кахети, район Дедо-
плисцкаро): в соседней стране вос-
станавливают исчезающий вид этих 
парнокопытных млекопитающих из 
семейства полорогих. Этот красивей-
ший вид джейранов до 60-х годов про-
шлого века был распространен в Гру-
зии и исчез в результате урбаниза-
ции и браконьерства. 

Прозрачность - 
во главу угла

Председательство 
COP29 провело 
в Того и Кении 

семинары 

Председательство COP29 при 
поддержке Секретариата Рамоч-
ной конвенции ООН по клима-
ту (РКИК ООН) организова-
ло на этой неделе два семинара 
в Того и Кении под эгидой Ба-
кинской глобальной платфор-
мы прозрачности (ВТR), сооб-
щается на сайт COP29.

«Семинары были направлены 
на предоставление африканским 
странам возможности ускорить 
подготовку двухгодичных отче-
тов о прозрачности (ВTR), - по-
ясняется в сообщении.

В Того семинар проводился 
в партнерстве с Агентством по 
охране окружающей среды Сое-
диненных Штатов, Западноафри-
канским банком развития, Азер-
байджанским агентством меж-
дународного развития (AIDA) 
и Секретариатом Содружества 
африканских государств.

В Кении семинар проходил 
при поддержке Африканского 
банка развития, Центра клима-
тического финансирования Со-
дружества и AIDA.

«Зеленая» миссия

Прошла очередная 
экологическая акция 
«Чистый Дашкесан»
Очередная экологическая акция 
была организована в рамках 
проекта «Чистый Дашкесан» 
со стороны ЗАО AzerGold при 
поддержке ООО «Дашкесан Де-
мир Филиз» и Общественного 
объединения «Региональное 
развитие» (ООРР), сообщили 
в пресс-службе ЗАО.

В акции под лозунгом «Да-
вайте объединимся ради зеленого 
мира!» приняли участие сотруд-
ники ООО «Дашкесан Демир Фи-
лиз» и волонтеры ООРР. Участ-
ники акции очистили от пласти-
ка, полиэтилена, металла, стекла, 
бумаги, картона и другого мусора 
около 2 гектаров лесного массива, 
расположенного на территории 
села Хошбулаг. Собранные отходы 
были отсортированы и отправле-
ны на переработку. В рамках ак-
ции в Дашкесанском районе были 
установлены новые контейнеры 
для мусора и мусорные баки.

БР

Востребованная энергетика
Переход на ВИЭ поможет решить проблему изменения климата

Стокгольм. Специальная площадка 
для утилизации крупногабаритных отходов

Гамбург. Экодеревня, где собраны образцы 
экологически чистого оборудования

Вести экологичный образ жизни модно, рано или 
поздно полезные привычки сформируются и закре-
пятся. Может, не так быстро, как хотелось бы, 
но они точно станут неотъемлемой частью быта
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Ради жизни на Земле
Главный виновник сокращения популяции животных WWF - антропогенная деятельность человека

Исчезновение диких жи-
вотных может быть пре-
дотвращено, если объем 
выброса в атмосферу га-
зов, создающих парнико-
вый эффект, будет зна-
чительно снижен
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В штаб-квартире Содружества 
Независимых Государств (СНГ) 

состоялось заседание Рабочей груп-
пы по подготовке и проведению  
III Игр стран СНГ, которые в 2025 
году будет принимать Азербайд-
жанская Республика.

Ю.ИБРАГИМОВ

На заседании приняли участие 
представители Азербайджана, Бела-
руси, Казахстана, Кыргызстана, Рос-
сии, Таджикистана, Узбекистана и Ис-
полнительного комитета СНГ.

Обращаясь к участникам встречи, 
директор департамента по сотрудни-
честву в политической, гуманитарной 
и социальной сферах Исполнитель-
ного комитета СНГ Алексей Сазо-
нов подчеркнул, что азербайджан-
ской стороной проделана большая 
работа по подготовке к этому мас-
штабному спортивному мероприя-
тию. Он отметил, что на нынешнем 
заседании Рабочей группы предсто-
ит обсудить проект Программы Игр 
и предложения к нему, поступившие 
от государств Содружества, а также 
рассмотреть список приглашаемых 
на Игры спортивных делегаций го-
сударств, не являющихся участни-
ками СНГ.

«Приняв решения по этим вопро-
сам, мы сформируем ориентиры для 
дальнейшей работы по организации 
спортивных соревнований Игр, под-
готовке спортивных объектов, мест 
размещения участников, транспорт-
ной логистике и решению ряда дру-
гих сопутствующих вопросов», - ре-
зюмировал Алексей Сазонов.

В свою очередь, заместитель ми-
нистра молодежи и спорта Азербайд-
жанской Республики Мариана Васи-
лева подробно рассказала членам Ра-
бочей группы о подготовке к III Играм 
стран СНГ. Она отметила, что по ре-
шению организаторов спортивной 
столицей Игр станет город Гянджа, 
а сами состязания пройдут в 15 горо-
дах страны. При этом, по словам Ма-
рианы Василевой, III Игры стран СНГ 
обещают стать крупнейшим сорев-
нованием, которое пройдет в Азер-

байджане, по географии и количе-
ству видов спорта.

По итогам встречи принято ре-
шение о доработке Министерством 
молодежи и спорта Азербайджанской 
Республики проекта Программы Игр 
с учетом обсуждения поступивших 
предложений для организации его 
рассмотрения Советом по физиче-
ской культуре и спорту участников 
Соглашения о сотрудничестве в об-
ласти физической культуры и спорта 
государств - участников СНГ.

Накануне в Будапеште старто-
вала Всемирная шахматная 

олимпиада, в котором прини-
мают участие сборные мужская 
и женская команды Азербайд-
жана.

Ю.АББАСЗАДЕ

В первом туре мужская сборная 
Азербайджана встретится с Иорда-
нией. На первой доске заявлен Ай-
дын Сулейманлы, которому будет 
противостоять Аль-Хатиб Ахмед. На 
второй доске Ниджат Абасов встре-
тится с Самиром Лоайом, на третьей 
- Рауф Мамедов оспорит победу с Ма-
леком Саифом, а на последней чет-
вертой доске Шахрияр Мамедъяров 
постарается одолеть Хваира Анаса.

Женская команда проведет встре-
чу с Никарагуа. Первый тур пропу-
стила Гюнай Мамедзаде. Расклад вы-
глядит следующим образом: Ульвия 
Фаталиева - Мария Гранадос, Гевхар 
Бейдуллаева - Кристиана Мартинес, 
Ханым Баладжаева - Абигель Кабе-
сас, Гюльнар Мамедова - Алехандра 
Муньос. Наш коллектив является ше-
стым по рейтингу.

Наша женская сборная за по-
следние годы стала опытнейшим 
турнирным бойцом. Серебряные 
медали чемпионата Европы после 
двух бронзовых пьедесталов, безус-
ловно, добавили уверенности. И сей-
час наша команда, ставшая седьмой 
в Ченнае, один из претендентов на 
олимпийскую медаль.

В целом, женская секция Олим-
пиады, как и мужская, установила 
рекорд в этом году - 184 команд-у-
частниц по сравнению со 162 в Чен-
найе в 2022 году. Дебютантами бу-
дут Лихтенштейн, Джерси, Гренада, 
Сент-Винсент и Гренадины, Сент-
Китс и Невис, Виргинские остро-
ва США, Сент-Люсия и Каймано-
вы острова.

Лучшие команды предыдущей 
Олимпиады - Украина, Грузия и Ин-
дия - также входят в число фавори-
тов в Будапеште. Согласно средне-
му рейтингу составов, сильнейши-
ми являются Индия (2467), Грузия 
(2462), Польша (2422), Китай (2416) 
и Украина (2400).

Состав сборной Индии представ-
ляет собой смесь опытных игроков 
и молодых звезд. В отсутствие Хампи 
Конеру, которая играла в 2022 году, ко-
манду возглавляет Харика Дронавал-

ли, участвующая 
в своей 10-й Олим-
пиаде. Харика де-
бютировала за на-
циональную сбор-
ную в 2004 году и с тех 
пор не пропускала ни од-
ной Олимпиады, играя на пер-
вой доске шесть раз. Среди ее това-
рищей по команде - молодые игроки 
Вайшали Р., Дивья Дешмукх, Вантика 
Агравал и опытная Таня Сачдев, ко-
торая входит в сборную с 2008 года. 
Индия имеет в активе только одну 
бронзовую медаль, завоеванную дома 
в Ченнайе в 2022 году.

Грузия, с другой стороны, явля-
ется традиционной шахматной дер-
жавой с девятью медалями в общей 
сложности (четыре золотые, две се-
ребряные, три бронзовые), послед-
няя из которых - серебро в 2022 году. 
Однако золотые медали Грузия за-
воевала в 90-х годах, когда коман-
ду все еще возглавляла легендарная 
Нона Гаприндашвили, а последняя 
- в 2008 году, когда на одной доске 
была еще одна легенда, Майя Чибур-
данидзе. В состав вошли известные 
имена: Нана Дзагнидзе, Лела Джава-
хишвили, Нино Бациашвили, Бел-
ла Хотенашвили и Саломе Мелия. 
Для всех них это не первая и даже 
не вторая Олимпиада.

Задача Украины, как обладателей 
титула, будет нелегкой. Последние 
годы ознаменовались сменой поко-
лений в шахматах. Проблемой ста-
нет и отсутствие сестер Музычук. 
Без двух игроков из первой десят-
ки мира будет сложно бороться за 
первое место, однако команда Юлии 
Осьмак занимает пятое место в стар-
товом списке. Состав продолжают 
Анна Ушенина, Наталия Букса, Инна 
Гапоненко и Евгения Долуханова. 
Китай сделал ставку на новое поко-

ление и привлека-
ет очень молодой 
состав. Все четыре 

лучших игрока - Хоу 
Ифань, Цзюй Вэньц-

зюнь, Тань Чжунъи и Лэй 
Тинцзе - пропускают тур-

нир. Вместо этого страна, которая 
удерживает олимпийский рекорд по 
медалям, поднимаясь на пьедестал 14 
раз, представляет команду молодых 
талантов: 21-летняя Чжу Цзиньэр, 
14-летняя Лу Мяои, 19-летняя Сун 
Юйсинь, 29-летняя Го Ци и 27-лет-
няя Ни Шицюнь. Лу Мяои уже име-
ет рейтинг 2438 и занимает 31-е ме-
сто в женском рейтинге.

Выступление этой команды опре-
деленно привлечет много внимания, 
и это правильно. После пандемии 
молодые китайские таланты все еще 
относительно неизвестны и, скорее 
всего, вызовут сенсацию в Будапеште.

Усиленная Алиной Кашлинской 
и Александрой Мальцевской, кото-
рые сменили федерации, команда 
Польши стартует с исторически 
высокого третьего места. Кашлин-
ская доказала свою отличную форму,  
выйдя из декретного отпуска, выи-
грав Гран-при FIDE в Тбилиси в авгу-
сте месяце. Матриарх польских шах-
мат Моника Сочко была постоянным 
игроком команды с 1994 года. Оли-
вия Киолбаса показала лучший ин-
дивидуальный результат на предыду-
щей Олимпиаде (9,5/11 с рейтингом 
производительности 2565), так что 
сборная может бороться за победу.

На Олимпиаде будут еще игро-
ки, за которыми стоит наблюдать. 
Например, 9-летняя Бодхана Сива-
нандан вошла в сборную Англии, 
а 80-летняя Вим Рани Хамид из Бан-
гладеша является 20-кратной чемпи-
онкой страны, в 34 года начавшая 
играть в шахматы.

Прошедший сезон для кол-
лектива Гянджинского дра-

матического театра запомнился 
постановкой новых пьес и удач-
ным участием в ряде междуна-
родных фестивалей. 

Матлаб ГАРЯГДЫ, 
наш спецкор

С полной уверенностью мож-
но сказать, что пьеса гениального 
французско-румынского драматурга 
Эжена Ионеско «Король умирает» 
в постановке режиссера театра Ту-
рала Вагифоглу стала знаковой для 
коллектива, принеся ему Гран-при 
на III Международном театральном 
фестивале MIT-2024, организован-
ном совместно Евразийским союзом 
театров, Министерством культуры 
Португалии, театральной труппой 
и муниципалитетом города Брага.

Свой новый, 129-й сезон театр 
начнет пьесой всемирно известного 
турецкого писателя-юмориста Азиза 
Несина «Монстр Тороса». Об этом 
нашему корреспонденту сообщил 
заведующий литературной частью, 
театральный критик Анар Эртогрул 
Бурджалиев: «Только в сентябре те-
атр вынесет на суд зрителей тра-
гедию драматурга Абдуррагимбе-
ка Ахвердиева «Волшебница Пери» 
или «Пери Джаду», пьесы «Хану-
ма» Авксентия Цагарели и «Джа-
вад хан» Нушабы Асад Мамедли».  

Говоря о творческих планах 
коллектива театра, Анар Эрто-
грул Бурджалиев также сообщил, 

что в настоящее время идут репе-
тиции комедии Рэя Куни «Номер 
13». Спектакль можно будет уви-
деть в режиссерской трактовке ди-
ректора Азербайджанского госу-
дарственного национального теа-
тра юного зрителя, заслуженного 
артиста республики Ниджата Кя-
зимова. Главные роли исполнят на-
родная артистка Парвана Гурбано-
ва, заслуженные артисты Эльхан 
Аббасов, Кямаля Мамедова, Рамиз 
Велиев, а также актеры Руслан Гу-
сейнов, Мурад Мейфалиев, Шала-
ла Рустамова, Самир Аббасов, Зей-
наб Гусейнова и Эльмир Мамедов. 
В качестве приглашенного актера 
в спектакле также примет участие 
актер Азербайджанского государ-
ственного академического нацио-
нального драматического театра, 
заслуженный артист Аслан Ширин.

Также продолжаются репети-

ции одноименного спектакля по 
пьесе турецкого драматурга Бир-
гюль Гюлер Яшиноглу «Женский 
разговор». Режиссер-постановщик 
спектакля - главный режиссер те-
атра, лауреат Президентской пре-
мии Эльшад Ахмедов, художник-по-
становщик - Мехти Гусейнов. Роли 
в музыкальном спектакле исполнят 
народная артистка Парвана Гурба-
нова, заслуженные артисты Кямаля 
Мамедова и Рахиля Мамедова, а так-
же артистка Севиндж Гусейнова.

До конца текущего года театр 
представит комедию Наджаф бека 
Везирова «Из-под дождя да под ли-
вень» (режиссер - заслуженный де-
ятель искусств Мирбала Салимли) 
и пьесу турецкого писателя Тойган 
Орбая «В честь Сына человеческо-
го» (режиссер Эльшад Ахмедов).

Гянджа

Бакинский муниципальный те-
атр открыл новый театральный 
сезон показом спектакля «Ма-
теринское поле» на сцене Азер-
байджанского государственно-
го академического националь-
ного драматического театра.

«Материнское поле» - трога-
тельное повествование выдающе-
гося кыргызского писателя и драма-
турга Чингиза Айтматова о судьбе 
простой кыргызской женщины, о ее 
великой силе, поборовшей все не-
счастья, которые выпали на ее долю.

Постановка спектакля осущест-
влена при содействии Международ-
ного фонда тюркской культуры и на-
следия

На открытии минутой молчания 
была почтена память шехидов. Высту-
пивший посол Кыргызстана в Азер-
байджане Максат Мамытканов под-
черкнул особое значение братских от-
ношений с Азербайджаном, а также 
то, что страны и народы связывают 
исторические и культурные корни, 
которые являются прочным фунда-
ментом для дальнейшего развития 
и укрепления связей.

По сюжету, пожилая Толгонай, не-
утомимая труженица, мудрая и глу-
боко человечная, на склоне лет ведет 
разговор с землей, с родным полем. 
Земля, труд, семья были источни-
ком ее радости. Война унесла самое 
дорогое.

Старая женщина, мать, она поте-

ряла на войне мужа и сыновей, сама 
была тяжело ранена бандитами, но 
не пала духом, осталась человеком 
с большой, широкой душой. Она про-
должает бороться с несправедли-
востью, защищает право на жизнь, 
счастье своих внуков и чужих детей. 
Герои произведения - скромные тру-
женики Кыргызстана, пламенные 
патриоты, связанные тысячами ни-
тей с прошлым, настоящим и буду-
щим - и своим личным, и своего на-
рода. Рассказывая миру о кыр гызах, 
писатель раскрывает душу родного 
народа, делает ее понятной и близ-
кой для всех людей.

Режиссер-постановщик - народ-

ный артист Марахим Фарзалибеков, 
художник-постановщик - заслужен-
ный работник культуры Ильхам Аске-
ров, постановщик пластических дви-
жений - заслуженный артист Бахруз 
Вагифоглу, заведующий музыкаль-
ной частью - заслуженный работник 
культуры Назим Абидов, художник 
по свету - Тарлан Алескерли, дирек-
тор костюмного цеха - Лейла Акперо-
ва, дизайнер - оформитель - Эльнур 
Эхтирамоглу. Произведение Чинги-
за Айтматова на азербайджанский 
язык перевел Теймур Эльчин.

Главную роль сыграла заслуженная 
артистка Хусния Мурватова. В ролях 
- заслуженная артистка Самая Са-
дыгова, Рашад Кесеменли, Турал Ах-
мед, Намиг Джавадов, Эльчин Мура-
дов, Ульвия Рза, Исмаил Атакишиев, 
Зульфия Мамедова, Гюнель Гамидо-
ва, Айнур Аббасова и Арзу Агаева.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

И снова все флаги 
в гости к нам

Игры стран СНГ в Гяндже обещают стать 
крупнейшим соревнованием по географии 

и количеству видов спорта

Шансы есть всегда
Наши гроссмейстеры начинают борьбу за олимпийские медали

Наша женская 
сборная, ставшая 

седьмой 
в Ченнайе, один из 

претендентов 
на олимпийскую 

медаль

На сцену  
с новым репертуаром
На старте очередной, 129-й театральный сезон Гянджинского драмтеатра 

Материнское поле
Трогательное повествование о судьбе простой кыргызской женщины

Она продолжает бо-
роться с несправедли-
востью, защищает право 
на жизнь, счастье своих 
внуков и чужих детей

В российском городе Элиста 
открылся IV Международный 
театральный фестиваль спек-
таклей национальных театров 
для детей «Кееда».

Среди участников фестиваля 
и национальные театры Азербайд-
жана, Узбекистана и Казахстана.

Фестиваль открылся спек-
таклем «По щучьему велению» 
драмтеатра «Театральный ков-
чег в Дубраве имени протоиерея 
Александра Меня» Сергиево-По-
садского городского округа Мо-
сковской области. 

В течение пяти дней, до  
15 сентября, дети Калмыкии смо-

гут познакомиться с постановка-
ми гостей региона. 12 сентября 
Бакинский детско-молодежный 
театр покажет спектакль «Трое 
козлят» по азербайджанской на-
родной сказке. 

В рамках фестиваля пройдут 
творческие встречи, экскурсии, 
будет работать арт-клуб. 

В Элисте оценят детские спектакли
Азербайджан представлен на театральном фестивале в Калмыкии


